
ЗА ПОБЕДУ!ЗА ПОБЕДУ!
Газета Красноярской краевой организации Коммунистической партии Российской Федерации

№ 25
(461)

Издается 
с 5 сентября 2000 года www.kprfkrsk.ru

30 июня
2010 года р р ру у

В местных отделениях КПРФ

Эмилия Иосифовна КАРЕВА, 
первый секретарь Уярского 

отделения КПРФ:
– Вы бы после субботы мне 

позвонили – было бы лучше. 
Ведь в субботу у нас отчетно-вы-
борная конференция, подведем 
итоги работы. Но и сейчас готова 
рассказать о наших делах: глав-
ное достижение – удалось сохра-
нить и подрастить партийную ор-
ганизацию. К нам пришли новые 
люди разных возрастов. Больше 
всего – безработных. Они ищут, 
кто им поможет в нагрянувшей 
беде – потере работы. Помнят, 
что в былые, советские, времена 
компартия всем помогала. У нас, 
конечно, нет прежних возможно-
стей, но даже чувство локтя – уже 
подмога. Правда, «Единая Рос-
сия» здесь не дремлет, ловит мо-
мент, чтобы увести у нас людей. 
Вот, например, надо ребенку 
операцию сделать – она выделит 
денег, надо парню учебу в инсти-
туте оплатить – тут же предлага-
ет свои услуги, деньги дает. И че-
ловек мучается совестью, убеж-
дения сжимает в кулак и говорит 
нам: «Простите, жить-то на что-
то надо, откажусь – останусь ни 
с чем… Так что покидаю я ваши 
ряды…». 

Все это печально. И прихожу к 
пониманию того, что надо нашей 
партии создавать материальную 
базу, свои предприятия какие-
то, кооперативы, чтобы было где 

22 июня, рано утром –  в 8 
часов, или в 4 часа по москов-
скому времени, когда 69 лет 
назад началась Великая От-
ечественная война,  – в Ме-
мориале славы на Поклонной 
горе прошла акция памяти.

К Вечному огню были воз-
ложены венки и букеты цветов. 
Красноярцы свято чтят подвиг 
народа. В годы войны на тер-
ритории края было сформиро-

Живём и помним

День памяти и скорби
в Красноярске

вано несколько дивизий. Более 
465 тысяч красноярцев ушли на 
фронт, более 180 тысяч  погиб-
ли в боях за свободу и независи-
мость Родины.

Наш край стал прочным си-
бирским тылом. На берега Ени-
сея из западных областей СССР 
было эвакуировано более 30 
предприятий, которые в корот-
кий срок перестроились и на-
чали давать продукцию для 

фронта.  Собравшиеся у Веч-
ного огня почтили память пав-
ших минутой молчания.  Акции 
в честь дня памяти и скорби 
прошли в других городах и рай-
онах края.

К Вечному огню возложи-
ли венок члены бюро крайко-
ма партии, секретари районных 
комитетов партии Красноярска.

Александр КОЗЫРЕВ, 
фото автора.

Всероссийская акция протеста в Красноярске

Более 100 коммунистов, сторонников КПРФ и комсомольцев Красноярска в рамках Всерос-
сийской акции устроили пикет в поддержку ветеранов Вооруженных сил и в защиту Армии.  Ак-
ция прошла на Красной площади у обелиска в честь красноармейцев и партизан, погибших в 
годы Гражданской войны за освобождение Красноярска от колчаковцев.  Недавно обелиск был 
отреставрирован, а Вечный огонь, погашенный сразу же после антикоммунистического пере-
ворота в августе 1991 года, при власти единороссов вряд ли будет зажжен вновь.

В пикет пришло необычно много молодёжи. Радует, что это юноши и девушки, в отличие от некото-
рых своих сверстников, знающие имена героев советской эпохи и страницы истории.  Как сказал заве-
дующий молодежным отделом Красноярского крайкома партии Борис Телеш, это ребята, готовящиеся 
к вступлению в комсомол, ряды которого в городе на Енисее за последние месяцы заметно пополни-
лись.  В ходе акции раздавались листовки с призывами ЦК КПРФ к Всероссийской акции и материалы 
о ситуации в Вооруженных силах времен Медведева – Путина.

Александр КОЗЫРЕВ, фото автора.

У погашенного Вечного огня

Хроника

В крайкоме КПРФ прошла пресс-конференция, посвящен-
ная созданию Красноярского городского отделения КПРФ. На 
вопросы отвечали первый секретарь горкома Николай СМЫК, 
первый секретарь крайкома партии Пётр МЕДВЕДЕВ, член 
бюро крайкома партии Всеволод СЕВАСТЬЯНОВ.

– Горком создается в рамках Закона о политических партиях и 
Устава КПРФ: в границах муниципального образования  – города 
Красноярска. – пояснил П. П. Медведев. – Это не только не осла-
бит партийную организацию, но и укрепит ее, так как все семь рай-
комов КПРФ продолжат деятельность. 

– Райкомы КПРФ в Красноярске – достаточно сильные структу-
ры, – продолжил Н. М. Смык, – а горком поможет сконцентрировать 
работу по многим направлениям, например, на протестном. Теперь 
протестные акции могут быть более массовыми и результативны-
ми. С появлением горкома партии мы сможем целенаправленнее 
работать над созданием городских отделений комсомола, женско-
го союза «Надежда России», пионерских дружин  в школах. Создан-
ный при крайкоме партии методический кабинет может и должен 
стать базой, на которой можно эффективно работать с молодыми 
коммунистами.

– Создание Красноярского городского комитета КПРФ – это 
нормальное явление на политическом поле страны, – подчеркнул 
В. Н. Севастьянов. – К сожалению, партийные ячейки нашей партии 
сегодня есть не во всех населенных пунктах края  – и это не совсем 
правильно, особенно если учесть мощный административный ре-
сурс, при котором любые выборы превращаются в фарс.

Красноярск – крупный центр, самостоятельное муниципальное 
образование, в рамках которого нам и надо выстраивать работу.  
Городской комитет КПРФ призван концентрированно усилить ее. 
Речь идёт о работе с администрацией города, усилении влияния на 
формирование городского бюджета. Будет больше возможностей 
с помощью депутатов-коммунистов реализовать народные инициа-
тивы. Появятся рычаги воздействия на такие факторы, как повыше-
ние тарифов на услуги ЖКХ, или новая структура налога на имуще-
ство, которая грозит стать для населения новым финансовым бре-
менем.

Всем этим надо предметно заниматься. Одним словом, в Крас-
ноярске создан полноценно действующий партийный орган, кото-
рый призван влиять на деятельность городской администрации, в 
системе местного самоуправления в рамках общественных систем: 
советов, сходов. Создание горкома партии – это не формальный 
акт. Это формирование новых подходов к работе в столице края. Не 
лишне обратить внимание и на такой аспект: в Красноярске в ре-
зультате кризиса наибольший ущерб понесли представители мало-
го и среднего бизнеса. Все больше представителей этой среды вы-
ражают желание вступить в КПРФ. Они понимают, что только наша 
партия сможет защитить их интересы, так как профсоюзы, к сожа-
лению, тут не сказали своего веского слова. И в этой сфере горком 
призван изменить ситуацию.

– Мы укрепляем партийные позиции, – подвел итог П. П. Мед-
ведев. – Краевой комитет партии должен направить внимание пре-
жде всего на регионы нашего обширного края. Прежде приходи-
лось много усилий направлять на работу в краевом центре. С соз-
данием городского комитета партии появляются возможности для 
более эффективной работы с населением по месту жительства. 
Примечательно, что у городской партийной организации – солид-
ный интеллектуальный потенциал. Городской комитет КПРФ будет 
разрабатывать в помощь партийным организациям методические 
пособия,оказывать другую помощь.

Александр Иванович 
ЧАЛКИН, первый 

секретарь Туруханского 
отделения КПРФ:

– Как мы живем? Мерзнем. У 
нас холодная погода, всего плюс 
пять градусов, дожди идут, север 
дует. Вот при такой погоде садим 
картошку. Да, еще только садим. 
Кто-то в выходные дни, кто-то в 
отпуск пошел. А если о партий-
ной жизни рассказывать, то та-
кие новости: прошли отчеты и вы-
боры, коммунисты снова оказали 
доверие Александру Ивановичу 
Чалкину. Да, это я о себе. Хотел, 
конечно, чтобы меня кто-нибудь 
заменил на этом поприще, но 
пока кандидатуры не нашли. Бу-
дем продолжать политико-мас-
совую работу, правда, для это-
го у нас нет помещения. Просим 
зал администрации района для 
собраний, нам предоставляют, 
а для каждодневной работы нет 
кабинета, а как бы было удобно 
встречаться в постоянном, обжи-
том месте, обговаривать текущие 
дела, решать вопросы, прини-
мать в партию. Второй нерешен-
ный вопрос – публикация партий-
ных новостей в местной газете, 
чтобы люди огромного северно-
го района знали о нас, наших де-
лах. Не получается печататься в 
районке: это газета администра-
ции, и редактор в ней – от «Еди-
ной России». Тут мне подсказа-

Пресс-конференция

Больше возможностей помогать людям

Северная специфика
ли, что тираж до 1 000 экземпля-
ров информационного бюллетеня 
можно издавать без регистрации. 
Вот это выход в ликвидации ин-
формационного голода! Мы бу-
дем выпускать 500 экземпляров 
со своими новостями, цифрами-
фактами российской жизни, дис-
куссионными вопросами. А рас-
пространение по поселкам у нас 
уже отлажено. 

Да, как и в военное, и после-
военное время, общение в таком 
огромном районе идет эписто-
лярным жанром. Пишу письма, 
запечатываю в конверты, посы-
лаю с вертолетом, через неделю 
получаю таким же рейсом ответ-
ную информацию: о выполнении 
поручений, о ситуации в партий-
ных группах, настроении людей. 
Есть и телефонная связь. Посе-
лений в районе много, а партий-
ные первичные организации пока 
в трех поселках: Ворогово, Ве-
рещагино, Туруханске. Была в 
Игарке, но там в связи с переез-
дом людей по программе «Се-
вер – Юг» сейчас остался один 
коммунист. И в других поселени-
ях – один-два члена партии, им в 
работе помогают бывшие члены 
КПСС, кто по состоянию здоро-
вья или по каким-то другим при-
чинам не вступает в наши ряды, 
но разделяет наши взгляды, уча-
ствует в наших делах. Нам бы мо-
лодежи побольше. Но ее мало в 

районе. Работать-то где? Только 
ЖКХ остались, вот там работают 
молодые ребята – в котельной, 
трактористами, бульдозериста-
ми. А кто-то в коммерции себя 
пробует. Их «обхаживает» «Еди-
ная Россия», на это она способ-
на, и средства у нее есть. А мы 
привлекаем пока только идеями. 
А кто-то в ответ скажет, что иде-
ей сыт не будешь. И не поспо-
ришь с этим. 

Почему на Ванкоре мало на-
ших жителей работает? Да 
почему-то Ванкор не одаривает 
население района рабочими ме-
стами, говорят, что боятся ого-
лить местное производство. Там 
варяги работают и еще игарча-
не. Хочу сказать еще вот что: нам 
нравится эта газетная рубрика – 
новости из местных партийных 
отделений. Видим, что делают 
наши товарищи по партии в дру-
гих районах, что мы упустили, а 
надо бы тоже делать… Опыт, в об-
щем, перенимаем. Продолжай-
те вести эту рубрику после газет-
ных каникул. Круглые столы, дис-
куссионные материалы тоже вы-
зывают интерес, обсуждаем их. 
И, конечно, сообщения о краевых 
конференциях, пленумах, засе-
даниях бюро. Мы ведь в силу сво-
ей отдаленности не всегда можем 
лично участвовать в работе этих 
форумов. А газета нас держит в 
курсе событий.  

людям работать, а нам – чем им 
помочь. Да и самим бы матери-
ально стать побогаче. Я вот «без-
лошадная», трудно передвигать-
ся по району без своей машины. 

Рады мы, что создали свою 
молодежную организацию, во-
жаком избрали Никиту Риналу, 
он учится на третьем курсе про-
фессионально-технического учи-
лища на тракториста-машиниста 
широкого профиля, активный, 
творческий мальчишка, эстонец 
по национальности. Семь чело-
век сейчас в нашем СКМ, все – из 
ПТУ. Просятся и школьники, бу-
дем работать с ними, ведь нет в 
Уяре пристанища для молодежи, 
только ларьки. А ребята настоя-
щей, творческой жизни хотят.

Я при подготовке отчетного 
доклада вновь и вновь порадо-
валась, какой мощный толчок мы 
дали для объединения молодежи 
тем, что широко отметили юби-
лей комсомола. Это было боль-
шое мероприятие! А подготов-
ка какая: нашли в районе 56 ста-
рых комсомольцев, всем поздра-
вительные открытки разнесли и 
отправили. 75 юбилейных меда-
лей вручили, 15 почетных гра-
мот. Провели торжественное от-
крытое партийное собрание, на 
которое многие бывшие комсо-
мольцы приехали. Помогли им 
потом домой добраться. В об-
щем, большая была подготови-
тельная работа по всему району, 

и широкий резонанс. А пожилым 
людям-то как приятно вспом-
нить молодость, встретиться с 
друзьями юности, увидеть, что 
не забыты! 

Последнее наше достижение 
– два депутата городского Сове-
та, Виктор Борисович Томашев-
ский и я. Теперь у нас больше 
возможностей помогать людям. 

Мы стали практиковать рас-
ширенные заседания бюро с 
участием совета старейшин и 
членов ревкомиссии. И многие 
вопросы заслушиваем на этом 
форуме, и обсуждаем кандида-
туры желающих вступить в наши 
партийные ряды. Нам только 
не хватает централизованного 
снабжения агитматериалами. 
Раздавать есть возможности, а 
печатать – нет. А так нужна ин-
формация, которую не увидим 
по телевидению, не прочтем в 
других газетах. Потому просим 
нашу газету «За Победу!»: да-
вайте больше цифрового мате-
риала, с математическими вы-
водами. Это очень действенно, 
наглядно. Местных материалов 
печатайте побольше. Мы тоже 
постараемся почаще о себе да-
вать знать, у нас люди грамот-
ные, написать могут, только тор-
мошите да научите нас кратко-
сти – сестре таланта…  

 Записала 
Тамара ЛЕСНИКОВА.

Укрепим позиции

Слово Геннадия Зюганова

24 июня в рамках Всерос-
сийской акции в защиту Ар-
мии, военнослужащих и во-
енных пенсионеров в Москве 
прошел митинг.  Перед его 
участниками выступил Пред-
седатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов.

                   
– Дорогие друзья! – обра-

тился к собравшимся лидер 
коммунистов.  – Ровно 65 лет 
назад мимо этой самой пло-
щади, где мы сейчас стоим, 
по главной улице страны, ули-
це Горького, проходили на Па-
рад Победы наши отцы и деды – 
победители. Этот легендарный 
парад, состоявшийся 24 июня 
1945 года, принимал маршал 
Жуков, а командовал парадом 
маршал Рокоссовский. 

В нынешнем году парад при-
нимал министр Табуреткин, и 
докладывал он людям, которые 
от нашей легендарной и непо-
бедимой армии оставили рож-
ки да ножки.  И ситуация в Во-
оруженных силах продолжает 
обостряться.  Есть информа-
ция, что в этом году впервые во 
все военные академии почти не 
будет набора. Но изучается во-
прос, как направить наших офи-
церов для подготовки в амери-
канские академии. 

Сегодня у тех, кто верой и 
правдой отслужил державе (а 
их почти 12 миллионов), пенсии 
не индексируются по три года, 
и эти люди превращаются в ни-
щих.  

Совсем недавно российское 
руководство подписало доку-
менты о новых санкциях, кото-
рые осложнят наши отноше-

ния с такой внушительной реги-
ональной державой, как Иран. 
Подобная политика привела к 
тому, что сегодня у России нет 
союзников, нет друзей. И по 
всему периметру наших границ, 
начиная от Прибалтики, закан-
чивая Средней Азией, унижают 
и изгоняют русских, преследуют 
бывших солдат и офицеров Со-
ветской Армии. 

Сейчас пытаются клеве-
тать на великую советскую эпо-
ху, хотя она стала вершиной на-
шего тысячелетнего развития. 
После того как царская Россия 
распалась, потерпев поражение 
в Первой мировой войне, Совет-
ская власть, большевики суме-
ли создать легендарную Крас-
ную Армию и вновь объединить 
страну. 

Со времени окончания Граж-
данской войны до начала Ве-
ликой Отечественной прошло 
всего 19 лет. За это время была 
подготовлена блестящая пле-
яда командиров, талантливых 
полководцев, были воспитаны 
храбрые и стойкие солдаты. А 
за последние 20 лет под флага-
ми Ельцина и Путина мы утрати-
ли все свои главные завоевания.  

Мы сегодня не только гово-
рим «Нет!» – этому курсу, но и 
заявляем, что патриотические 
силы России готовы вывести 
страну из кризиса.  Мы борем-
ся за торжество идей социализ-
ма, справедливости и гуманиз-
ма, без чего невозможно движе-
ние вперед!  

Г. А. Зюганов напомнил, что в 
октябре пройдут очередные ре-
гиональные и местные выборы, 
которые покажут расстановку 

политических сил. 
«Фактически, предвыборная 

кампания уже началась, – отме-
тил лидер КПРФ. – На экранах 
телевизоров можно регулярно 
видеть все тех же двух лиц, со-
ставляющих правящий тандем. 
Однако на деле они демонстри-
руют полное безволие в вопро-
сах восстановления элементар-
ного порядка в стране.  

Поэтому мы предлагаем объ-
единить все государственно-
патриотические силы вокруг 
компартии и мощной коман-
дой идти на предстоящие выбо-
ры.  Мы не исключаем и досроч-
ных выборов депутатов Государ-
ственной думы. 

Это будет зависеть от того, 
на какое время еще хватит 
оставшихся в стране скудных 
финансовых ресурсов. Но по-
следние выборы на местах, осо-
бенно в городах, показали, что 
политика «Единой России» об-
речена на провал.

Они с треском проиграли нам 
в Твери и во Ржеве, в Иркутске и 
Братске, они потерпели пора-
жение в казачьем Новочеркас-
ске, поэтому с тревогой сейчас 
смотрят на то, как растет авто-
ритет нашей партии. 

Только в ходе Сталинского и 
Ленинского призывов в КПРФ 
пришло 20 тысяч молодых, 
энергичных ребят, которые в со-
стоянии эффективно бороться 
за права трудящихся как на вы-
борах, так и в ходе акций проте-
ста! 

Да здравствует социализм! 
Да здравствует наша Армия! Да 
здравствуют новые победы!

www.kprf.ru

«Патриотические силы России 
готовы вывести страну из кризиса!»

В краевой партийной организации про-
должаются отчёты и выборы. На партийных 
конференциях первыми секретарями мест-
ных отделений избраны:

Партизанского –  
            Нина Петровна РОМАНОВА,
Бирилюсского – 
            Петр Михайлович ХРУЦКИЙ,
Дзержинского – 
            Павел Фёдорович ЧЕКМАРЁВ,
Кежемского – 
             Борис Петрович ВЕРХОВЫХ,
Ирбейского – 
            Василий Александрович ИВАНОВ,
Идринского – 
            Николай Михайлович КАЛИНИН,
Тасеевского – 
             Николай Иванович ШВЕД,
Уярского – 
              Эмилия Иосифовна КАРЕВА,

Казачинского – 
                Виктор Иванович СУБИЧЕВ,
Ермаковского – 
       Владимир Васильевич ВОЛОШИН,
Таймырского –  
Светлана Васильевна ЛАВРЕНТЬЕВА. 
Поздравляем избранных товарищей с вы-

соким доверием коммунистов.
В работе конференции приняли участие: 

Дзержинского, Тасеевского и Казачинского 
– первый секретарь крайкома партии П. П. 
Медведев; Балахтинского – член бюро край-
кома партии Л. Д. Федоренко; Партизанско-
го – член бюро А. П. Слонов; Идринского и 
Ермаковского – первый секретарь Минусин-
ского городского отделения КПРФ А. П. Но-
вак; Уярского – член бюро крайкома партии 
С. А. Хаджегуров; Ирбейского – члены бюро 
крайкома В. Н. Севастьянов и А. П. Слонов; 
Бирилюсского – член крайкома партии А. Г. 
Козырев.

Отчётно-выборные 
конференции
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КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

Коммунист не виновен!
ИРКУТСК. В Ангарском мировом суде прошло слушание по 

делу об административном правонарушении, якобы совершенном 
лидером ангарских коммунистов Сергеем Бренюком, сообщает га-
зета «Время». 

Дело в том, что 18 апреля на площади Ленина состоялся митинг, 
собранный КПРФ, на котором собралось более 5000 человек. Митинг 
проходил под лозунгами «Нет – произволу властей!» и «Нет – завы-
шению тарифов ЖКХ!» До этого, напоминает издание, Сергей Бренюк 
обращался к городским властям с официальным уведомлением о раз-
решении на проведение митинга. Но сроки проведения дважды при-
шлось переносить. Администрация города всегда находила причины, 
по которым в указанное в уведомлении время площадь была занята.  
Тогда коммунисты вывели людей на площадь без разрешения. Во вре-
мя митинга на Сергея Бренюка был составлен протокол об админи-
стративном правонарушении. Однако мировой судья Евгений Пер-
мяков, ознакомившись со всеми материалами, вынес постановление о 
прекращении «дела».

Строго соблюдать Устав
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ. На состоявшейся XXVII отчетно-вы-

борной конференции Северо-Осетинского республиканского отде-
ления в числе прочих вопросов обсуждалось постановление Пре-
зидиума ЦК КПРФ от 12 мая 2010 г. «О ходе выполнении Поста-
новления Президиума ЦК КПРФ «О Постановлении Президиу-
ма ЦКРК КПРФ «О противодействии руководства Московского 
городского комитета КПРФ борьбе ЦКРК с нарушителями про-
граммных установок, наносящем существенный ущерб партии». 

Коммунисты Северной Осетии высказались в поддержку реше-
ний Президиума ЦК КПРФ по наведению уставного порядка в де-
ятельности Московской городской организации КПРФ. Строгое со-
блюдение Устава нашей партии, высокая исполнительная дисципли-
на – вот составляющие успеха нашей парторганизации.  Любое сво-
еволие или уставное неповиновение должно строго наказываться. 
Северо-Осетинский реском КПРФ всегда будет оказывать поддерж-
ку Центральному Комитету партии в его борьбе за кристаллизацию 
партийных структур и соблюдение уставных требований. 

ТАМБОВ. Здесь прошла XXIII отчетно-выборная конференция 
Тамбовского областного отделения КПРФ. 

В числе прочих вопросов на конференции обсуждались меры по 
наведению уставного порядка, укрепления партийной дисциплины в 
ряде партийных отделений в свете постановления Президиума ЦК 
КПРФ от 12 мая 2010 г. На конференции принято заявление о недо-
пустимости судебного преследования руководителей партии.

Молодые идут в политику
КУРГАН. В Щучанском районе на берегу озера Горькое на-

чал свою работу областной молодежный форум «Зауралье-2010».
В составе участников – студенты, старшеклассники, активисты мо-
лодежных организаций области, в том числе и комсомола.  На пер-
вой смене определено три направления: «Экология и туризм», «Па-
триотическое» и «Карьера». Ребята занимаются на нескольких 
площадках, которые получили условные названия «Апрельская», 
«Майская», «Осенняя» и «Зимняя». В программе – проведение па-
триотических мероприятий, общие лекции и лекции по направле-
ниям, встречи с интересными людьми, дискуссии и дискотеки, ра-
бота над проектами, обучение новым информационным технологи-
ям и навыкам публичного выступления и многое другое.  20 июня на 
молодежном форуме (направление «Патриотическое») состоялась 
встреча с депутатом, руководителем фракции КПРФ в областной 
думе, профессором, заведующим кафедрой Курганского госунивер-
ситета В. А. Кислицыным, который провел дискуссию по теме «Что 
такое политика?», остановился на таких вопросах, как: «Нужны ли в 
работе законодательных и исполнительных органов различные мне-
ния?», «Путь в политику», «Что может сделать неравнодушный и ак-
тивный депутат?», «Момент истины в работе политика», «Молодежь 
и власть», провел тренинг «Если бы я был депутатом», ответил на во-
просы участников встречи.  Кроме того, В. А. Кислицын выступил 
экспертом по целому ряду проектов, предложенных молодежью. 

Требуют отменить закон
КУРСК. Бюро обкома КПРФ приняло решение о начале сбо-

ра подписей под обращением к Президенту РФ за отмену закона о 
коммерциализации бюджетных учреждений.  

Эта акция будет проходить во всех районах области и поможет 
разъяснить населению тот факт, который сегодня тщательно скрыва-
ется от него: за обучение даже в начальной школе придется платить 
немалые суммы; прием к врачу теперь  в основном будет платным; в 
вузах продолжится сокращение бюджетных мест. Предполагается со-
брать до 100 тысяч подписей. В ходе этой политической акции обком 
КПРФ ставит перед райкомами партии задачу: выявить наших сто-
ронников  и союзников – тех, кто уже ими являются, а также найти 
новых, что вполне реально в условиях нынешней действительности, 
когда народ постепенно начинает прозревать.

Приходят новые люди

НОВОСИБИРСК. Заседание бюро обкома КПРФ утвердило 
первых секретарей Первомайского и Октябрьского РК КПРФ.

Ими стали соответственно Аркадий Табаков и Олег Волобуев. Это 
очередной шаг КПРФ в инициативе по омоложению партии.Сейчас 
проходит смена поколений, и это – естественный процесс. Давно го-
ворят о том, что ресурс, оставленный в наследство КПСС, подходит 
к концу. И наступил момент, когда нужно давать дорогу молодым и 
вливать новую кровь в партийную организацию. Новосибирский об-
ком КПРФ проводил пленум, посвященный кадровой политике, и 
сейчас мы видим результаты этой работы. Появляются новые люди, 
готовые взять на себя ответственность за работу районных комите-
тов в очень непростых условиях.«Я глубоко убежден, что для омоло-
жения организации молодые кадры должны появиться, прежде все-
го, в руководящем звене. Вся основная тяжесть работы ложится на 
районные комитеты. Поэтому приход молодых и энергичных людей 
– это, с одной стороны, естественный процесс, а с другой – резуль-
тат определенной политики. Это не случайные люди. Организацию в 
Первомайском районе возглавил бывший офицер Аркадий Табаков. 
Его отец был вторым секретарем Первомайского райкома КПСС и 
привел в партию буквально за руку своего сына. Октябрьский район 
возглавил человек с огромным опытом партийной работы. Олег Во-
лобуев был политработником в армии, его очень хорошо знают жите-
ли Октябрьского района. Я с удовлетворением отмечаю, что нет слу-
чайных людей, а есть результат планомерной работы», — заявил пер-
вый секретарь обкома партии Анатолий Локоть.

Молоко из Белоруссии – лучше
ПСКОВ. В Псковской области резкого скачка цен на молоко не 

может быть, по крайней мере, пока рядом есть братья-белорусы.
Так прокомментировал возможный рост цен на молоко депутат 

фракции КПРФ Псковского областного Собрания Александр Рогов. 
По его словам, в Белоруссии молочная продукция гораздо дешев-
ле, чем в Псковской области. «И до тех пор, пока у Псковской обла-
сти будут такие конкуренты, как белорусские производители моло-
ка, нам просто не позволят сделать цены на эту продукцию выше, – 
сказал он.   – Что касается тенденции снижения закупочных цен на 
молоко, то рынок не регулирует все. Высказывания о том, что бизнес 
должен быть социально ориентированным, и все эти уговоры оли-
гархов ни к чему хорошему не ведут. Французский президент Сарко-
зи правильно сказал, что капитализм не по правильному пути идет. 
Надо отказаться от рынка и заниматься регулированием цен. Я как 
член партии КПРФ поддерживаю такое предложение». 

Напомним, что закупочные цены на сырое молоко в России за че-
тыре месяца текущего года выросли на 7,4% и к началу мая достиг-
ли 12,32 рубля за 1 литр. По сравнению с ценами год назад рост цен 
на молоко в этом году составил почти 20%.  Вместе с тем в настоящее 
время с ростом предложения молока на рынке отмечается сезонное 
плавное снижение закупочных цен на него. Цены производителей 
молочной продукции за 4 месяца этого года по сравнению с декабрем 
прошлого года повысились на 5,6%, потребительские цены – на 3,9%. 

По материалам сайтов 
региональных отделений КПРФ.

18 июня прошла  IX  от-
четно-выборная конферен-
ция  Минусинского местно-
го  (городского) отделения 
КПРФ. С отчетным докла-
дом выступил А. П. Новак –  
первый секретарь Минусин-
ского ГК КПРФ.

В докладе была отраже-
на  большая партийно-поли-
тическая работа минусинских 

Конференция Минусинского городского комитета КПРФ
коммунистов. Наряду с  поло-
жительной работой выступа-
ющие отметили и недостатки: 
утеряна связь с обществен-
ностью по месту жительства, 
низкая подписка на партий-
ные издания – газеты «За По-
беду!», «Советская Россия», 
«Правда». 

О своей законотворческой 
деятельности не информиру-

ют горожан через СМИ депу-
таты-коммунисты . Делегаты  
конференции  признали рабо-
ту городского комитета удов-
летворительной, определили 
главные направления работы 
на новый отчетный период, ис-
ходя из сегодняшней социаль-
но-политической ситуации в 
стране и  основываясь на про-
граммных  и уставных  требо-

В краевой партийной организации продолжаются отчёты и выборы

ваниях ЦК КПРФ. Избран со-
став  горкома КПРФ. В него 
вошли: А. П. Новак, П. П. Мед-
ведев, Л. А. Андреева, А. А. 
Манцырев,  О. В. Булдума, Д. 
А. Попков, А. А. Истомин, М. 
С. Зенченко, В. М. Володина,  
В. А. Штрамило, А. П. Петрик, 
В. И. Геря, О. В. Замышкин, С. 
С. Макарова, Е. Б. Миронен-
ко. Состав ГК КПРФ обновился 

на 60 % и помолодел.Членами 
контрольно-ревизионной ко-
миссии избраны: Щеглова Л. 
А., Ю. М. Пенчуков, Коровки-
на И. Г.

Избраны делегаты на отчет-
но-выборную краевую конфе-
ренцию регионального отде-
ления  КПРФ.

На первом организацион-
ном пленуме  ГК КПРФ избра-

ли членов  бюро ГК КПРФ: А. П. 
Новака, А. А. Манцырева, Л. А. 
Андрееву, Д. А. Попкова, А. А. 
Истомина, М. С. Зенченко, О. 
В. Булдуму, В. И. Герю, П. П. 
Медведева.

В работе конференции при-
нял участие член ЦК КПРФ, 
первый секретарь крайкома 
партии П. П. Медведев.

Людмила АНДРЕЕВА.

Пульс молодых

Первому заместителю губернатора 
Красноярского края В. Ю. КУЗУБОВУ

Уважаемый Василий Юрьевич!
Обращаюсь к Вам как к высокому долж-

ностному лицу, координирующему на тер-
ритории края взаимодействие органов вла-
сти с общественными организациями, дви-
жениями и политическими партиями. Суть
вопроса в том, что в Сосновоборске на про-
тяжении последних лет складывается не-
нормальная обстановка как раз в этой сфе-
ре.

Не буду оценивать положение дел с дру-
гими партиями и общественными органи-
зациями, хотя итоги выборов 14 марта с.г. в
Сосновоборске достаточно наглядны. 

Обращаю Ваше внимание на отношение 
господина Пономарева к КПРФ.  Его дей-
ствия давно и далеко вышли за пределы по-
литкорректности, более того, полагаю, что 
и действующего законодательства.

Наиболее наглядно это проявляется в 
отношении к депутату Законодательного 
собрания от избирательного округа, в ко-
торый входит и Сосновоборск, коммунисту
Бибиковой В. В.

Мы уже неоднократно в различных фор-
мах обращали Ваше внимание на совер-
шенно ненормальное положение дел в Со-
сновоборске. Обращалась по этому вопро-
су в различные инстанции и сама В. В. Биби-
кова. Ей не дают возможности участвовать
в работе сессий городского Совета депута-
тов, не публикуют в городской газете, фи-
нансируемой, между  прочим, из бюджета, 
ее статьи, объявления о депутатском прие-
ме населения, которые Бибикова В. В. бук-
вально «продавливает», издевательски по-
мещают рядом с некрологами. Депутату 
Законодательного собрания не предостав-
ляют помещения для проведения отчетов 
перед избирателями.

По существу, блокированы для посеще-
ния депутата все бюджетные учреждения.

Даже на благодарственные письма и по-
четные грамоты Законодательного собра-
ния для граждан Сосновоборска админи-
страция не дает возможности подготовить
соответствующие ходатайства, потому что 
идут они через депутата Бибикову В. В.

Самый последний случай – 9 апреля, ког-
да назначенное посещение средней шко-
лы в Сосновоборске совместно с уполномо-
ченным по правам детей Комович А.Д. было 
главой города отменено.

Полагаю, что складывается ситуация, ко-
торая ни к чему более, как политическому
обострению, не приведет. Сама Бибикова 
В.В. считает, что руководство Сосновобор-
ска ее просто уничтожает как политическо-
го деятеля, а ведь она по закону является 

Гримасы демократии. История в документах

Кое-что о ситуации в  Сосновоборске
народным представителем.

Действия Пономарева и его окружения в 
части препятствования депутату Бибиковой 
В.В. по исполнению ее депутатских полно-
мочий грубо попирают Закон.

Прошу Вас, поскольку изложенное мной 
входит в сферу Вашей компетенции, при-
нять необходимые меры, не доводя дело до 
судебных разбирательств и иных соответ-
ствующих обстоятельствам действий.

Член бюро крайкома КПРФ,
депутат Законодательного 

собрания В. Н. Севастьянов.
***

Депутату Законодательного 
собрания В. Н. Севастьянову

Уважаемый Всеволод Николаевич!
По моему поручению Ваше обращение 

об отношениях депутата Законодательно-
го собрания края В. В. Бибиковой с главой 
города Сосновоборска  С. А. Пономаревым         
рассмотрено управлением территориаль-
ной политики губернатора Красноярского 
края. В ходе проверки обстоятельств, изло-
женных в обращении, установлено следую-
щее.

Депутат Законодательного собрания В. 
В. Бибикова при осуществлении депутат-
ских полномочий принимает активное уча-
стие в общественной жизни города Сосно-
воборска.

Для проведения встреч с избирателя-
ми депутату Законодательного собрания 
края В. В. Бибиковой администрацией го-
рода было предоставлено помещение в 
здании администрации города по адресу: 
ул.Солнечная, 2, 2-й этаж, зал заседаний.

Прием проводится каждый второй поне-
дельник текущего месяца с 16-00 часов.

15 декабря 2009 года В. В. Бибикова уча-
ствовала в заседании круглого стола в Со-
сновоборском автомеханическом технику-
ме на тему «Создание Центра металлообра-
ботки: проблемы, действия, перспективы» 
совместно с главой города и представите-
лями администрации.

9 февраля 2010 года В. В. Бибикова при-
нимала участие в круглом столе по вопро-
сам ЖКХ совместно с городским советом 
ветеранов и руководителями администра-
ции города.

5 марта 2010 года для проведения отчет-
ной встречи с избирателями депутата Госу-
дарственной думы В. Г. Юрчика и депутата 
Законодательного собрания края В. В. Би-
биковой был предоставлен конференц-зал 
на 80 мест.

9 мая 2010 года В. В. Бибикова прини-
мала участие в торжественном общегород-

ском митинге, посвященном 65-летию По-
беды, на котором ей было предоставлено 
слово для поздравления.

По вопросу отмены мероприятия с уча-
стием В.В.Бибиковой 9 апреля 2010 года в 
средней школе № 4 выяснилось, что данное 
мероприятие состоялось 12 апреля.

По вопросу невозможности участия В. 
В. Бибиковой в работе сессий городско-
го Совета депутатов сообщаю, что в соот-
ветствии со ст.9 Регламента Сосновобор-
ского городского Совета депутатов (реше-
ние городского Совета депутатов № 52-р 
от 27.12.2005г.) предусмотрено участие де-
путатов Законодательного собрания края 
в заседаниях городского Совета с правом 
совещательного голоса.

Вместе с тем с целью урегулирова-
ния ситуации 7 мая 2010 года состоялась 
встреча начальника управления террито-
риальной политики губернатора края С. В. 
Чистова с С. А. Пономаревым, в ходе кото-
рой главе города указано на необходимость 
более тактичного и внимательного отноше-
ния к депутату Законодательного собрания 
В. В. Бибиковой и предложено провести бе-
седу с должностными лицами администра-
ции города о выстраивании с ней деловых 
отношений на основе взаимопонимания и 
сотрудничества.

Главе города также разъяснены основ-
ные положения Федерального закона № 
95-ФЗ от 11.07.2001 «О политических пар-
тиях», в соответствии с которыми в Рос-
сийской Федерации признаются политиче-
ское многообразие и многопартийность, и 
что деятельность политических партий ос-
новывается на принципах добровольности, 
равноправия, самоуправления, законности 
и гласности, и они свободны в определе-
нии целей, форм и методов деятельности, 
за исключением ограничений, установлен-
ных федеральным законом.

С целью недопущения в будущем кон-
фликтных ситуаций, связанных с различ-
ными политическими взглядами и убежде-
ниями должностных лиц органов местно-
го самоуправления и депутатов представи-
тельных органов, убедительно прошу Вас 
информировать администрацию губерна-
тора края о подобных проявлениях и фактах 
некорректного отношения к депутатам За-
конодательного собрания края, представ-
ляющим КПРФ, со стороны руководителей 
органов местного самоуправления терри-
торий края.

Первый заместитель 
губернатора края,

руководитель администрации
губернатора края   В. Ю. КУЗУБОВ.

Молодёжь должна быть 
политически и юридически грамотной
С 18 по 20 июня состоялось очередное выездное заседание молодеж-

ного парламента на базе отдыха «Бузим». СКМ на заседании предста-
вили первый секретарь крайкома комсомола Роман Тамоев и первый се-
кретарь СКМ города Бородино Федор Банцеев.

Были рассмотрены и проанализированы следующие темы: «Система 
мотивации и стимулирования в рамках деятельности молодежного парла-
мента, структура молодежного парламента», «Развитие системы сети му-
ниципальных молодежных парламентов. Формирование II созыва моло-
дежного парламента Красноярского края». С докладом по итогам иссле-
дования правовой и политической грамотности молодежи Красноярского 
края выступила член МП Елена Кондратьева. Интересно и плодотворно 
прошла переговорная площадка «Социально-экономическое развитие Си-
бири, Красноярского края» с участием заместителя министра экономики 
и регионального развития Михаилом Бершадским. Итогом выездного за-
седания стала переговорная площадка «Молодежь и политика» с участием 
директора КГБУ «Институт муниципального развития» Алексеем Мень-
шиковым. Был утвержден план работы молодежного парламента на вто-
рое полугодие 2010 года.

Заседание координационного совета
В Законодательном собрании состоялось совместное заседание 

секции по вопросам образования, науки и культуры и молодежного 
парламента края, общественной палатой молодежи гражданской ас-
самблеи края. 

Основной темой был вопрос об организации работы с молодежью в 
муниципальных образованиях Красноярского края. Среди участников 
заседания были и представители СКМ: первый секретарь крайкома ком-
сомола Роман Тамоев, первый секретарь Бородинского горкома СКМ 
Федор Банцеев. Участники диалога поделились соображениями по во-
просам молодежной политики. Роман Тамоев попросил всех присутству-
ющих снять розовые очки и с позиции правды и реальности взглянуть на 
происходящие процессы в жизни молодежи. В частности было отмече-
но то, что за последние 20 лет уровень образованности и культурной вос-
питанности снизился в разы. Псевдоценности, несущиеся стремительно-
стью урагана с экранов ТВ, подчистую сводят к нулю всю работу госу-
дарства в области молодежной политики. Секс, наркотики, легкая нажи-
ва, деньги, криминальное мышление и образ жизни – вот что нынче в 
приоритете у молодежи, воспитанной в духе полной безответственности!

Государство в лице ее руководителей, как в центре, так и в регионах, 
не понимает или не хочет понимать, что одними программами, проекта-
ми и грантами ситуацию не выправить. Здесь нужна воля государства на 
коренное изменение проводимой ею политики в отношении молодежи. 
Нынешняя элита стремится к тому, чтобы как можно меньшее количе-
ство ребят могло получить бесплатное высшее образование. Это стрем-
ление весьма понятно: грамотная во всех смыслах молодежь способна ра-
зобраться в жизни,отличить правду и ложь, найти справедливое реше-
ние и оценку происходящих вещей. Надо ли это элите? Роман Тамоев 
также задал конкретный вопрос председателю комитета по образованию, 
науке и культуре краевого парламента Василию Нечаеву и замминистра 
по спорту, туризму и молодежной политике края Алексею Никифорову: 
почему нашей организации СКМ весьма трудно получать разрешения 
на проведение всевозможных акций и мероприятий. Нам зачастую ста-
вят палки в колеса. На это был получен весьма обнадеживающий ответ 
в духе: приезжайте, поговорим-обсудим. Что ж, время покажет. Предло-
жения по развитию молодежной политики в крае оформлены в виде ре-
золюции, в которой определены приоритетные направления в работе ор-
ганов государственной власти и местного самоуправления по поддержке 
молодых людей. Вернуться к этому вопросу и проследить выполнение 
резолюции депутаты намерены в начале следующего года.

      Пресс-служба СКМ Красноярского края. 
     

Грани идеологической работы партии

В целях освоения новых 
подходов к реализации реше-
ний XIII съезда партии  по ре-
шению бюро крайкома КПРФ  
создан ресурсно-методиче-
ский центр, утверждено По-
ложение о нем. В документе  
четко сформулированы  цели 
и задачи, а также основные 
направления деятельности 
центра.

Положение о нём предус-
матривает  качественно новый 
подход к организации  поли-
тической деятельности регио-
нального отделения КПРФ, соз-
дание условий для повышения 
общей политической культуры 
членов КПРФ, СКМ и патриоти-
ческого актива края, оказание 
консультативно-методической 
помощи первичным и местным 
отделениям КПРФ, партийному 
активу в овладении современ-
ными информационными тех-
нологиями и методиками, а так-
же участие в сетевых проектах 
КПРФ и организацию сетевого 
взаимодействия с дружествен-
ными общественно-политиче-
скими объединениями с целью 
обмена опытом работы.

В настоящее время  в  цен-
тре  сформирован  информаци-

онно-методический ресурс: би-
блиотечный фонд из произведе-
ний классиков марксизма-лени-
низма, материалов партийных 
съездов, художественной ли-
тературы советского периода, 
книг Г. А. Зюганова. Есть элек-
тронная фонотека из речей В. 
И. Ленина, И. В. Сталина, высту-
плений Г. А. Зюганова, советских 
песен. Центр располагает тема-
тической фильмотекой из худо-
жественных и документальных 
фильмов  об Октябре,  истории   
СССР  и  мирового  коммунисти-
ческого  движения.

 На базе центра проводят-
ся заседания партийного акти-
ва, собрания первичных отделе-
ний КПРФ, пресс-конференции  
секретарей крайкома  и депу-
татов Законодательного собра-
ния. В перспективе планирует-
ся проведение политической 
учебы партийного и комсомоль-
ского актива, организация рабо-
ты университета политической 
культуры.

Не так давно бюро крайкома 
утвердило Положение о научно-
методическом совете и его со-
став. Председателем совета ут-
вержден  Петр Петрович Медве-
дев, первый секретарь крайкома 

КПРФ. Заместителями – Бортни-
ков Иван Стефанович, ветеран 
партии, и Кондратьева Надежда 
Борисовна, директор РМЦ.

В состав совета вошли  пред-
ставители партийного актива 
из всех районов города, работ-
ники аппарата крайкома пар-
тии. Научно-методическому со-
вету предоставлено право при-
влекать к выполнению отдельных 
видов методической работы наи-
более опытных и компетентных в 
конкретных вопросах политиче-
ской деятельности сторонников 
КПРФ, ученых, специалистов, 
деятелей культуры, поддержива-
ющих платформу КПРФ.  В сво-
ей деятельности совет будет ру-
ководствоваться Программой 
и Уставом КПРФ, решениями 
съездов и пленумов ЦК КПРФ, 
Федеральным законом «О поли-
тических партиях», постановле-
ниями бюро и пленумов крайко-
ма КПРФ.

Несомненно, совет должен 
стать надежным помощником 
бюро, отделам крайкома, мест-
ным и первичным отделениям 
КПРФ в реализации политиче-
ских целей и задач, стоящих пе-
ред региональным отделением 
КПРФ. Положение о совете ори-

ентирует партийный актив края 
на организацию целенаправ-
ленной идеологической рабо-
ты с населением в городе, по-
селке, деревне. Работа совета 
будет способствовать проявле-
нию инициативы, развитию про-

фессионального мастерства, 
политической культуры  партий-
ных работников, действенно-
сти и эффективности претворе-
ния в жизнь решений XIII съезда 
КПРФ,  продвижению позитив-
ного имиджа партии.

Надежда КОНДРАТЬЕВА,  
директор ресурсно-мето-

дического центра, замести-
тель председателя научно-

методического совета. 

Цель –  помочь активу
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Записки современника

Поздравляем!

Если бы я был талантливым 
писателем-романистом, я бы 
написал роман «Три часа в милиции»

Иногда я спрашиваю себя: 
правильно ли я живу? Всю  
жизнь посвятил творчеству. 
Учеба на филфаке. Работа с 
детьми. Вел фотокружок, сек-
цию шашек.

Иногда мне кажется, точнее 
сказать – я уверен, что жизнь 
моя поделена на две части. Одна 
– советская, другая – нынеш-
няя, рыночная, чужая. Я и думать 
не мог, что все может так изме-
ниться за двадцать лет. Останут-
ся те же дома, улицы, проспекты, 
скверы, памятники, только люди 
станут другими…  Да, люди ста-
ли другими.

И все-таки улицы измени-
лись… Кое-где обновили ас-
фальт, сделали брусчатку, но в 
целом… Нельзя в одночасье все  
старое заменить новым… Вот с 
такими мыслями шел я по Крас-
ной площади с фотоаппаратом, 
отыскивая сюжеты для снимков. 
Солнце садилось за горизонт, 
красиво освещая дома, деревья, 
новый шпиль с золоченым флю-
гером, венчающим недавно по-
строенную башню. Вот этот флю-
гер я и пытался сфотографиро-
вать, делая кадр за кадром.

Потом заглянул во дворик по 
ул. Красной армии, 3, и там за 
неким подобием беседки уви-
дел подростков 15–17 лет. Ну, что 
сказать о молодом и незнакомом 
племени подростков XXI века. 
Логика письма требует описания 
их внешности. Но найти его я не 
могу, хоть и пытаюсь напрячь па-
мять… Джинсики, курточки, паль-
цы с сигаретами, пластиковая 
бутылка пива, шествующая по 
кругу. Невнятные звуки, огрызки 
фраз, отдаленно напоминающие 
человеческую речь. 

Что еще? Глаза. Ребячьи гла-
за, в которых, если верить фи-
лософам, отражается весь мир. 
Мир сомнений и вопросов, по-
исков и открытий, ярких и удиви-
тельных, как полет космическо-
го корабля. Или бумажного змея. 
Или свет далекой-далекой звез-
ды, не дающего покоя юным пи-
сателям-фантастам. Но, поверь-
те, в глазах этих ребят я не уви-
дел ничего, кроме компьютерной 
пустоты и признаков легкого ал-
когольного опьянения. Сначала 
предложил детям сыграть в шаш-
ки, потом стал показывать фо-
тоэтюды с экрана цифровой ка-
меры. Дети смотрели с безраз-
личием, ничего их не волновало. 
И дернул же меня черт сказать: 
«Знаете, ребята, если бы вместо 
памятников культуры я снял бы 
фрагменты эротических филь-
мов, вы смотрели бы с большим 
интересом?» 

Что тут началось! Как разы-
гралась фантазия этих киндеров, 
простите, детей XXI века. Стали 

обсуждать варианты. Пред-
лагать себя в качестве акте-
ров. «Возьмите эту девочку, 
она согласна!». Кто-то из ро-
дителей в этот момент обе-
спокоился местонахождени-
ем своего чада. Позвонил по 
сотику. «Папа, – восторжен-
но воскликнул юнец, – я буду 
сниматься в порнофильме!» 
Ответная реакция была мгно-
венной. Во дворе появились 

три мужика. Один, обойдемся 
без описания внешности, попро-
сил предъявить документы, по-
смотрел содержание всех фо-
тоснимков цифровой камеры и 
вызвал милицию. Милицейский 
газик появился со сказочной бы-
стротой. Меня вежливо, но на-
стойчиво пригласили сесть.

… В комнате предварительно-
го содержания меня предупреди-
ли: «Снимать здесь запрещено!». 
Но фотоаппарат не отобрали. Ве-
щей не тронули. Я огляделся. Уз-
кие камеры с толстыми трубами-
решетками. Содержащиеся в них 
личности (обойдемся без описа-
ния). Удивили скамейки-кровати 
в камерах. Две доски по пятнад-
цать сантиметров. На таких до-
сках не то что взрослому челове-
ку, ребенку не выспаться!

Заходили работники милиции 
(описание внешности опускаю). 
Смотрели на меня, на фотосним-
ки.

– А он чем-то на Чикатило по-
хож!

– Чикатило? Да, без сомне-
ния!

Просмотр фотографий. Заме-
чания.

– Ну что это такое! Ни одного 
интересного снимка.

Разочарованные уходили.
Через час промелькнуло злое, 

сердитое лицо женщины-майо-
ра, громкий крик: 

– Если «крыша» у тебя поеха-
ла, сидел бы дома! Давно в пси-
хушке лежал? 

Вежливо. Ничего не скажешь. 
Это было только начало. Сказа-
ла. Ушла. 

 – Это дознаватель, – пояс-
нил старший лейтенант, – пойдет 
подростков допрашивать, потом 
возьмет с вас объяснение.  

Возьмут объяснение, и ради 
этого держать здесь, в мили-
цейской комнате. Медленно, как 
медленно тянется время. А со-
всем недавно было иначе: ше-
лестела листва, светило солнце. 
Хоть не очень счастливая, но все-
таки свобода, жизнь…

Задержали в половине деся-
того. Время подходит к одиннад-
цати. Что дальше? Выпустят или 
нет? Мычат задержанные в ка-
мерах, ворочаются на неудобных 
досках. Что-то просят. Да про-
стит меня читатель за печально-
грустные, безнадежные строки, 
но ведь и сама жизнь бывает та-
кой.

Наконец-то начался допрос. 
Первый час ночи, усталость и 
безразличие ко всему, как и у тех 
ребят, что играют в компьютер-
ные игры, а потом до одурения 
пьют пиво. И все-таки нужно все 
объяснить. Точнее сказать: дать 
объяснение вот этой женщине-
майору с сердитым, равнодуш-

ным лицом. Объяснить, зачем ты 
живешь на свете и как тебя уго-
раздило связаться с малолетка-
ми. Хоть они уже и не дети, по-
нимают, что такое ложный донос, 
клевета, но по закону считаются 
несовершеннолетними и ответ-
ственности за свои «фантазии» 
не несут. Майор тоже понимает, 
что дети сделали ложный донос, 
но у нее есть право задерживать 
людей. Почему бы этим не по-
пользоваться? Корреспондента 
не подвергают пыткам, не наде-
вают наручники, не закрывают в 
камере. Так, задержали немного. 
Пустячки. Переживет. А если бу-
дет плохо себя вести…

– Товарищ майор, – произнес 
потухшим, слабым голосом.

–  Ну, наконец-то в себя при-
шел! Звания вспомнил! Расска-
зывай!

– А нельзя ли на «вы»?
–  Если будет все, как я хочу, 

быстрее отсюда выйдешь. Вре-
мя не тяни. Еще протокол писать 
нужно.

И я стал рассказывать. Меня 
прерывали, требуя подробно-
стей. Даже попробовали орга-
низовать перекрестный допрос. 
Пришлось напрягаться, вспоми-
нать, хотя  очень хотелось спать.

Вежливый, четкий рассказ 
произвел впечатление. С объяс-
нениями наконец-то покончили.

– Теперь вас сфотографиру-
ют. Сотрудник проводит. 

– Я обжалую ваши действия 
прокурору, – сказал женщине в 
полутемной комнате, куда меня 
привел оперативник.

Слова подействовали, жен-
щина не стала фотографировать. 
Оказывается, еще не все работ-
ники милиции забыли действую-
щее законодательство.

Но майор не растерялась, 
сняла  ксерокопию с удостове-
рения.

– Тут вы молодой, красивый. 
По этой  фотке мы вас и найдем! 
Следить будем! – сказала майор 
на прощание.

Поднимается шлагбаум. Вы-
езжает милицейский газик… в 
поисках новых правонарушите-
лей. Мне дают пройти через не-
большую на засове дверь. Засов-
щеколда вежливо отодвигается. 
Вроде бы на свободе. Звездная 
ночная прохлада нашего горо-
да… Как хорошо!

Работникам милиции потре-
бовалось три  часа, чтобы убе-
диться в моей невиновности. Но 
мне известны случаи, когда на 
ту же цель – доказать свою не-
виновность – уходят годы. Все-
го только три часа, но они запом-
нятся мне на всю жизнь. Если бы 
я был талантливым писателем-
романистом, написал бы роман: 
«Три часа в отделении милиции». 
Я поведал бы читателям биогра-
фии бомжей, которых видел в ка-
мерах. Я бы доказал, что един-
ственная вина этих людей в том, 

что они не там родились, в том, 
что они бедны, в том, что их кто-
то предал в жизни: мать или лю-
бимая женщина, а в основном 
это нормальные люди, которых 
зря держат  в камерах. Любого из 
нас стараниями властей можно 
превратить в бомжа…

… Таксист проявил ко мне со-
чувствие, угостил чаем, конфе-
той. Из окна автомобиля я лю-
бовался ночным Красноярском. 
Все-таки красивый у  нас город!

– Конечно, не тех у нас сажа-
ют, – делился интеллигентно-
го вида водитель наболевшими 
мыслями, – стараются брать лю-
дей спокойных, законопослуш-
ных. Вы бы и в камере вели себя 
хорошо. И в «зоне» работали, как 
следует. А кто-то за вас получил 
бы очередную звезду на пого-
ны… Крупных жуликов никогда не 
тронут. Взять, к примеру, дороги. 
И губернатору, и мэру, всем из-
вестно: воруют! Деньги на строи-
тельство дорог отпускают в нача-
ле года, лежат они в банке, про-
центики по ним набегают. Ремон-
тируют дороги ближе к Новому 
году. Вот и ездим мы, осторож-
но, про себя ругая властей. То же 
самое – во всей бюджетной сфе-
ре. Страну разоряют повсемест-
но. Никого не щадят: ни стари-
ков, ни детей. Патриоты произ-
носят правильные слова, но ни-
чего не могут сделать. Власти не 
хотят слушать патриотов. Власти 
их преследуют. Чем все это за-
кончится? Куда приедем? 

Машина остановилась возле 
моего дома.

Было и продолжение темы. 
31 мая возле памятника В. 

И. Ленину на площади Револю-
ции провели акцию «31», направ-
ленную на защиту прав граждан 
России. Выступал Андрей Ско-
вородников. Я внимательно его 
слушал, потом дома смотрел и 
слушал видиозапись митинга. 
Ничего нового Андрей не сказал. 
Я так и не сумел понять: где же 
они затерялись, наши конститу-
ционные права? Есть ли органи-
зации,  их защищающие? Един-
ственно, что было понятно из вы-
ступления: давайте объединять-
ся! Говорить о правах человека 
хотя бы по 31 числам! Немного-
численные участники митинга 
рассеянно слушали докладчика. 
Тем не менее власти приняли са-
мые решительные меры. За сут-
ки. Обратите внимание – только 
за одни сутки оградили памят-
ник В.И. Ленину металлическим 
забором с тревожной надписью: 
«Внимание! Памятник находит-
ся в аварийном состоянии». Ря-
дом организовали аттракционы: 
катание на лошадях, машинах. 
Появились, как в сказке, улыб-
чивые юноши –  продавцы воз-
душных шариков и «Кока-колы». 
Но все равно через день, 1 июня, 
там же, на площади Революции, 
раздавали газеты и диски с виде-

озаписями об очередной визит-
ной карточке государства  –  юве-
нальной юстиции. Как будто мало 
нам милиции, спецназов, ФСБ, 
прокуратуры, судов. Формальная 
цель ювенальной юстиции светла 
и благородна – защита прав ре-
бенка. А на деле… детям будут 
предоставлены особые юриди-
ческие  полномочия… доносить 
на своих родителей, учителей и 
т.п. без какой-либо ответствен-
ности за ложный донос. С другой 
стороны, по отношению к мало-
летним преступникам будут при-
меняться наказания, по возмож-
ности, не связанные с тюрьмой, 
«зоной» и т.п. Коварство новой 
визитной карточки государства 
заключается в том, что, наделяя 
ребенка особыми правами за-
щиты, ювенальная юстиция при-
сваивает себе практически нео-
граниченные возможности по ли-
шению родителей прав на их соб-
ственных детей.  Ребенок даже не 
сумеет понять, где, в каком месте 
его жизненной биографии, у него 
отняли самое главное – мать или 
отца. Вместо родителей он полу-
чит плоды «свободы»: наркотики, 
«безопасный секс», порносай-
ты и фильмы. Вместо настоящих 
человеческих ценностей – жева-
тельную резинку удовольствий. 
Отчужденных детей государство 
будет использовать по своему 
усмотрению: в секс-индустрии, 
в продаже заграничным «благо-
творительным компаниям», за-
нимающимся детоторговлей. 

Многие наши граждане, на-
верное, и не догадываются, что 
торговля детьми – самый выгод-
ный бизнес в США и Канаде. Не 
отстают и европейские страны. 
В Германии за прошедший год 
было изъято 70 тысяч детей. С 
формулировкой: «недостаточно 
хорошее материальное положе-
ние семьи». Представьте, сколь-
ко детей на том же основании 
можно изъять путем отчуждения 
из семей России…

Что же касается тех «заботли-
вых родителей», которые сдали 
меня 22 мая в милицию, хотелось 

Визитная карточка государства
Дети смотрели с безразличием. Их ничего не волновало

бы им по-дружески, без обиды, 
пояснить: организации, занима-
ющиеся похищением детей, с 
ними не беседуют. Не показыва-
ют им фотографии памятников, 
не ведут душеспасительных бе-
сед – вежливо приглашают сесть 
ребенка в автомобиль, «немного 
покататься». Таких детей обыч-
но не находят. Или находят – про-
шу прощения, читатель, – мерт-
выми. В советское время офи-
церы КГБ вели разъяснительную 
работу с гражданами. Беседова-
ли с подростками, объясняли са-
мое простое: «Не садитесь в чу-
жие автомобили. Это – опасно 
для жизни». Аналогичную разъяс-
нительную работу и я хотел  про-
вести с подростками, пьющими 
от безделья пиво… Чем закон-
чилась такая попытка, вы теперь 
знаете.

Пьющими пиво… И не только. 
В некоторых учебных заведениях 
школьники, начиная с 14 лет, ку-
рят гашиш, бросают «на сваи» – 
кладут за нижнюю губу наркоти-
ческое вещество. И никого это не 
волнует. А вот если к детям подо-
шел корреспондент, если он за-
дает вопросы…

10 июля этого года мне испол-
нится 45 лет. Всю жизнь я посвя-
тил  творчеству. Первая моя ста-
тья («Трудный путь») была опу-
бликована в газете «Краснояр-
ский комсомолец» 20 ноября 
1982 года. Первое удостовере-
ние нештатного корреспонден-
та получил 10 июня 1992 года от 
газеты «Вечерний Красноярск». 
Публиковал статьи, рассказы, 
очерки, эссе – все на социальные 
темы. В 2008 году выпустил ме-
тодику по русскому языку: «Раз-
витие образной речи учащихся» 
(ООО «Красноярский писатель»). 
Убежден: любой гражданин, име-
ющий неполное среднее образо-
вание, может, если захочет, стать 
корреспондентом. Одним сло-
вом, поздравьте меня, читатель. 
Поздравьте за то, что я еще жи-
вой. И вроде бы на свободе…

Николай ГОРБУНОВ.

Утром 22 июня 1941 года 
жители Красноярского края 
еще не знали, что на западной 
границе страны уже полыхает 
пожар войны. Сообщение по 
радио о начале войны в Крас-
ноярск пришло позднее, око-
ло полудня. Тревожная весть 
привела людей на митинги 
и собрания, которые прош-
ли во всех городах и населен-
ных пунктах, на предприятиях, 
в колхозах и в учебных заве-
дениях края. На них сибиряки-
красноярцы давали обещания 
неустанно трудиться для по-
беды над вероломным врагом, 
просили отправить на фронт.

Рабочий Красноярского па-
ровозовагоноремонтного заво-
да, участник Гражданской войны 
И. М. Савический сказал: «Рабо-
чие завода будут с удесятерен-
ной силой бороться за победу». 
Сорокалетний начальник транс-
портного цеха завода И. И. Серов 
в первый же день войны написал 
заявление: «Прошу отправить на 
фронт. Я сам пулеметчик, а сын 
мой – летчик». 

Много митингов прошло в 
сельской местности края, в ос-
новном в конце воскресного дня 
или в понедельник, – в Назаров-
ском, Ачинском, Рыбинском и 
многих других районах. В приня-
тых резолюциях сельчане тоже 

Эхо юбилея Великой Победы. Красноярский край в годы войны

обещали упорно трудиться, по 
первому зову отправиться на 
фронт. 

Преданность своей стране, 
родному краю сквозила в безы-
скусных словах тех, кто писал за-
явления с просьбой призвать в 
армию.

«Я участник боев в Финскую, 
два брата служат и уже на фрон-
те. Прошу призвать в ряды РККА и 
меня», – писал ужурский колхоз-
ник Михаил Алексеевич Скоробо-
гатов.

Заявления наряду с молоды-
ми и среднего возраста земля-
ками писали и те, чей возраст 
перешагнул рубеж призывно-
го, – участники Первой мировой, 
Гражданской войн…

Родившийся в 1892 году Гри-
горий Николаевич Калинин про-
сил отправить его в действую-
щую армию в качестве орудий-
ного мастера. Он прошел Первую 
мировую с 1914-го по 1917 годы. 
Участник Гражданской войны, во-
евавший в 1-й конной армии, Ва-
силий Григорьевич Куликов, тоже 
готов был с оружием в руках за-
щищать Родину.

«Рука моя крепка и глаз зо-
рок»,  – писал в своем заявлении 
бывший красный партизан Ф. С. 
Заброденко, принимавший уча-
стие в ликвидации белогвардей-
ских банд Соловьева и Олиферо-
ва. 

«Мне 16 лет, но я хочу добро-
вольно уйти на фронт», – пишет 
школьник Николай Овечкин из 
Ужура.

Уже в первые месяцы Великой 
Отечественной войны из Наза-
ровского района ушли на фронт 
430 комсомольцев, из Рыбинско-
го района – 345 членов ВКП(б) и 
1 550 комсомольцев. Всего же в 

годы войны в городах и районах 
края было подано более 30 тысяч 
заявлений с просьбой отправить 
на фронт. Более 13 тысяч сиби-
ряков пополнили ряды воздушно-
десантных, лыжных и других спе-
циальных частей.

В архиве хранится документ 
от 7 июля 1942 года с красноре-
чивым названием: «Постановле-
ние бюро Красноярского край-
кома ВКП(б) и исполкома край-
совета депутатов трудящихся о 
формировании добровольческой 
отдельной бригады».

Поток заявлений доброволь-
цев в формирующуюся бригаду 
был так велик, что встал вопрос 
об индивидуальном отборе всех 
подавших их. Всего в стрелковую 
бригаду, получившую номер 78, 
было зачислено 5 975 человек. И 
уже 6 сентября состоялось тор-
жественное принятие присяги, 
вручение знамени и отправление 
бригады на фронт. 

В первые месяцы войны в 
Красноярский край из западных 
районов страны переместили 32 
предприятия. Среди них – круп-
нейший машиностроительный 
завод «Красный профинтерн» из 
Калининской (ныне Тверской) об-
ласти, оборудование паровозо-
ремонтных заводов, механиче-
ский завод, оборудование сахар-
ных заводов, некоторые дерево-
обрабатывающие предприятия.  
Большая их часть была размеще-
на в Красноярске, остальные – в 
Канске, Ачинске и Норильске.

В Красноярске созданы два 
крупнейших завода – Сибтяжмаш 
и комбайновый, который кроме 
комбайнов и зерноочиститель-
ных машин стал выпускать снаря-
ды для 45- и 76-миллиметровых 
орудий. 

Завод «Красный профинтерн» 
изготавливал паровозы, краны, 
паровые молоты. Старейший в 
Красноярске ПВРЗ получил за-
дание выпускать поезда особого 
назначения: санитарные, банно-
прачечные, танкоремонтные…

И все другие предприятия ста-
ли работать на Победу.

Их труженики массово перехо-
дили на стахановские вахты, по-
лучило размах соревнование под 
лозунгом «Все – для фронта, все 
– для победы!». Городские и рай-
онные газеты уже в первые дни 
войны отмечали трудовой подъ-
ем на предприятиях, в колхозах 
края. Токарь красноярской судо-
верфи Баженов за полдня выпол-
нил дневную норму. Колхозник 
артели «Спартак» Краснотуран-
ского района Герасимович убрал 
в 1941 году хлеб с 281 гектара.

Красноярские колхозы и со-
вхозы теперь должны были рез-
ко увеличить производство зер-
на, мяса, овощей, фуража для 
бесперебойного снабжения про-
довольствием. Потому пришлось 
значительно увеличить посе-
вы зерновых, технических куль-
тур, картофеля, овощей. Бывший 
член сельскохозяйственной арте-
ли Ольховского сельсовета Ачин-
ского района Георгий Алексее-
вич Дмитриев уже в июле писал с 
фронта в родную деревню: «Будь-
те неустанны в работе на колхоз-
ных полях. Работайте не покладая 
рук. Будьте уверены, что Красная 
Армия выполнит свои задачи. По-
беда будет за нами».

На фронт была отправле-
на значительная часть трактор-
ного парка МТС, автомобилей, а 
также лошадей. Так, в 1941 году 
Назаровский район отправил на 
фронт 30 тракторов, 24 автомо-

биля, 359 лошадей, 109 повозок, 
98 комплектов упряжи. В резолю-
ции собрания   Абанского район-
ного актива записано, что «жи-
вым тяглом» в период предсто-
ящего весеннего сева 1942 года 
предстоит выполнить не менее 
50 процентов всех полевых работ, 
утвержден план «обучения коров, 
волов для работы в полевых ус-
ловиях». В Минусинском райо-
не Христиния Гавриловна Шиш-
канова, мать троих находящихся 
на фронте сыновей, ежедневно 
на своей корове заборанивала 70 
соток пашни вместо 50 по норме. 
Ее примеру последовали 25 кол-
хозниц. 

Повышение удельного веса 
ручного труда и сокращение 
парка тракторов и автомобилей 
остро поставили в повестку дня 
необходимость изготовления 
простейших орудий труда. Кол-
хозники Назаровского района, 
готовясь к весенним полевым 
работам 1942 года, изготови-
ли 1 740 деревянных борон, от-
ремонтировали 496 конных гра-
блей, 1 488 плугов, обучили ра-
боте в поле 1 350 быков и коров.

Машинно-тракторными стан-
циями Рыбинского и других рай-
онов края была организована 
работа по ремонту жаток-само-
сбросок, лобогреек, сноповяза-
лок, изготовлению кос, серпов, 
простейших картофелекопалок.

Принимались и другие меры 
по обеспечению успешной рабо-
ты сельскохозяйственного про-
изводства. Так, молодежи Наза-
ровского района было поруче-
но «в трехдневный срок прове-
сти проверку наличия запасных 
частей в гаражах и складах МТС, 
совхозов, организаций и учреж-

дений, организовать декадник по 
сбору металлолома. Все собран-
ное употребить для изготовления 
и реставрации запчастей к сель-
скохозяйственной технике.

В Рыбинском районе восста-
навливают давно списанные за 
непригодностью автомобили, 
принадлежавшие предприятиям, 
учреждениям, МТС, колхозам и 
совхозам, а также локомобиль и 
нефтедвигатель.

Первым серьезным экзаме-
ном военной поры для тружени-
ков колхозов, совхозов, МТС края 
явилась уборка урожая 1941 года. 
Значительная часть хлебов была 
убрана вручную. Так, в Рыбин-
ском районе из 45 тысяч гектаров 
зерновых 31 тысяча была убра-
на серпами, косами. Отмечены 
трудовые показатели работни-
ков колхоза «Красное знамя» Ко-
миссарова, Серегина, ежедневно 
убиравших по семь-восемь гек-
таров хлебов, а колхозник Аре-
фьев без сменных лошадей за 
день сжинал по пять-шесть гекта-
ров. Высокие темпы в этом хозяй-
стве показал и Крючков, убрав-
ший жаткой за сезон 168 гектаров 
хлебов. 

Среди вязальщиц снопов кол-
хозов Минусинского района раз-
вернулось соцсоревнование за 
выработку двух норм за смену. 
Стремясь быстрее убрать уро-
жай, вязальщицы колхоза «Крас-
ный партизан» обязались еже-
дневно связывать не менее ты-
сячи снопов. Стахановки В. Со-
вкова, Н. Утюпина, Н. Силиянова, 
И. Глазкова ежедневно вязали по 
1200 снопов.

Резко ухудшилось снабжение 

Сибиряки-красноярцы давали клятву неустанно трудиться для Победы

На едином дыхании

(Окончание на 4-й стр.)

В последнее время фальсификация истории нашей Ро-
дины набирает обороты. И нетрудно догадаться, что основ-
ными объектами фальсификаций становятся вожди совет-
ского времени  — люди, при которых Советский Союз стал 
мировой державой. И основной мишенью фальсификато-
ров истории стал Верховный Главнокомандующий Иосиф 
Виссарионович СТАЛИН.

«Правители» России последних 20 лет, видимо, чувствуя соб-
ственный мелкий калибр по сравнению с Верховным Главноко-
мандующим, пытаются всеми силами очернить его личность. Не 
так давно эта история получила новый виток развития событии. 

Депутат Госдумы от фракции КПРФ Виктор ИЛЮХИН высту-
пил с заявлением, что есть доказательства изготовлений и под-
делки архивных документов. Коммунист встречался с челове-
ком, имеющим непосредственное отношение к изготовлению 
и фальсификации архивных документов в 90-х годах прошлого 
века, имя его по понятным причинам не раскрывается. Из его вы-
сказываний следует, что в начале 90-х годов была создана груп-
па из специалистов высокого ранга по подделке архивных доку-
ментов, касающихся событий советского периода. Эта группа 
работала в структуре службы безопасности российского прези-
дента  Бориса ЕЛЬЦИНА.

Территориально она размешалась в помещениях бывших дач 
работников ЦК КПСС в пос. Нагорный. Работа членов группы хо-
рошо оплачивалась, они получали продуктовые наборы. Осо-
бое место в этих бумагах занимает расследование гибели поль-
ских офицеров в Катыни во время Великой Отечественной вой-
ны. Этот человек, в частности, сообщил, что ими была изготовле-
на записка Лаврентия БЕРИИ в Политбюро ВКП(б) от марта 1940 
года, в которой предлагалось расстрелять более 20 тысяч поль-
ских военнопленных При этом он продемонстрировал механизм 
подделки подписей Л.Берии,  И. СТАЛИНА. Не исключено, что поль-
скому правительству были также вручены поддельные докумен-
ты по Катынскому делу. 

По мнению депутата Илюхина, фальшивки были изготовлены 
с целью, чтобы еще раз дискредитировать Сталина, как это было 
сделано в русле той оголтелой пропагандистской кампании оха-
ивания советского руководства, которая особо цинично и откро-
венно велась в начале 90-х годов прошлого столетия и изощрен-
но продолжается сейчас. Фальсификаторы исторических фактов
содержанием «докладных записок» попытались внушить, что И.
В. Сталину докладывалась ситуация на западных границах СССР, 
о реально готовящемся нападении, а он просто игнорировал 
мнение Генштаба. Поэтому Красная Армия и в целом вся стра-
на несли такие большие потери в первые два года войны. А если 
вернуться к Катынскому делу, то очевиден подлог документов, 
изготовленных через много лет после смерти Верховного Глав-
нокомандующего. И в то время не было никакого приказа о рас-
стреле поляков. Он появился гораздо позже, в 90-х годах про-
шлого века, когда руководству страны было необходимо очер-
нить Сталина. Очень хочется надеяться, что когда-нибудь власть 
признает свой подлог документов и откроет всю правду о том 
времени, а не подретушированные архивы.

Контора пишет…
Как работают фальсификаторы истории

30 июня 2010 года почетному гражданину города Зеленогор-
ска, председателю городского совета ветеранов Владимиру Пе-
тровичу Горенскому исполняется 75 лет.

Всю свою сознательную жизнь Владимир Петрович посвятил слу-
жению своей Родине, созиданию и процветанию Зеленогорска. Вла-
димир Петрович является первостроителем Красноярска-45. На стро-
ительство города он приехал после прохождения срочной службы на 
Тихоокеанском флоте. Был комсомольским вожаком стройки, возглав-
лял строительно-монтажное управление УС-604. С первых дней своей 
деятельности в качестве строителя Владимир Петрович заботился о 
налаживании быта молодых стро-
ителей, очень ответственно под-
ходил к качеству выполненных ра-
бот. Именно поэтому Горенского 
партия направляла на те участки 
стройки, где была опасность сры-
ва сдачи объекта в срок. 

Выйдя на пенсию, Владимир 
Петрович возглавил городской со-
вет ветеранов. При его участии у 
совета ветеранов появился свой 
печатный орган — бюллетень «Ве-
теран». Владимир Петрович насто-
ял на том, чтобы в год празднова-
ния 65-летия Победы в Зелено-
горске появилась Аллея Победы. 
Совет ветеранов до сих пор ведет 
работу по восстановлению надгро-
бий ветеранов на городских клад-
бищах. 

За свой добросовестный труд Владимир Петрович удостоен заслу-
женных наград и поощрений, снискал уважение и признательность зе-
леногорцев.

Уважаемый Владимир Петрович! Коллективы совета ветеранов, со-
вета Союза ветеранов Вооруженных сил и правоохранительных орга-
нов от всей души поздравляют Вас с 75-летием!  Желаем Вам здоро-
вья, здоровья и еще раз здоровья!  Активного долголетия Вам на благо 
нашего ветеранского движения!

Совет ветеранов г. Зеленогорска.

Правда и ложь

ННам нельзя 
друг без друга

Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов прокомментировал 
для российских СМИ «газовый конфликт» между Россией и Бело-
руссией.

– Эта скандальная история мне крайне не нравится. Два братских 
народа, двое соседей ведут тяжбу в открытом эфире вместо того что-
бы сесть за стол переговоров и обо всем договориться, в том числе по 
уплате долгов и неповторению подобных ситуаций впредь. Примеча-
телен тот факт, что начало этого конфликта совпало с датой начала 
Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. 22 июня нам в новост-
ных выпусках сообщили, что в этот день 69 лет назад фашисты напа-
ли на СССР, а вторая новость  была о том, что Россия предъявила Бе-
лоруссии ультиматум.  А ведь Белоруссия положила на алтарь По-
беды каждого четвертого своего гражданина. Эта республика понес-
ла самые большие потери. В первые дни войны героически сражалась 
Брестская крепость, ее защитники задержали фашистов на целый ме-
сяц, хотя Гитлер поставил задачу взять ее уже к 11 часам 22 июня.  То, 
что сейчас происходит в отношении Белоруссии, —  это даже не поли-
тика, это склока, которая дурно пахнет и которая недостойна серьезно-
го и солидного государства, каким должна быть Россия. Я уверен, что 
этот вопрос все равно урегулируется, но наша власть должна сделать 
для себя правильные выводы.  

Первое. Без союза России, Белоруссии и Украины у нас нет исто-
рической перспективы. Мы будем неконкурентоспособны на любом 
рынке в Европе и Азии.  

Второе. Мы обязаны договариваться и искать выход из ситуации, 
потому что Белоруссия и Украина — это мост в Европу, а без интегра-
ции с европейскими государствами, взаимодействия с ведущими стра-
нами, такими как Германия, Франция, Италия, Испания, очень трудно 
пробиться и быть авторитетным в XXI  веке. И Европа должна осоз-
навать, что без России у нее не будет таких тесных связей с той же 
Азией, где сегодня наблюдаются самые высокие темпы экономическо-
го развития. Я недавно был в Китае, в Шанхае, участвовал во Всемир-
ной выставке. Вот куда надо поехать, посмотреть и поучиться, как надо 
устанавливать связи и продвигать в условиях кризиса свою экономи-
ку.  Поучиться, прежде всего, у китайцев, которые в этом году дадут 
прирост ВВП –12 процентов, мы же по-прежнему топчемся на месте. 

И третье. Если считать по-честному, то еще нужно разобраться, кто 
должен больше: Минск Москве или наоборот? Потому что два наших 
газопровода проходят через земли Белоруссии. Там две наши военные 
базы. У Белоруссии 150-тысячная блестяще вооруженная Армия, хо-
рошо оснащенная и дисциплинированная, а у нас Сердюков почти до-
бил Российскую армию. От нее мало что осталось. Уже разогнали 200 
тыс. офицеров.  Короче говоря, серьезные страны и руководители са-
дятся за стол переговоров и договариваются, а выдвигать ультимату-
мы, тем более, братскому государству,- – это самое последнее дело. 

«Газовый конфликт»
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Ленин не любил восхвалений в свой адрес

Год Ленина. Советские страницы фалеристики

Образ Владимира Ильича 
Ленина в значках представ-
лен очень широко. Еще в 1918 
году были выпущены три же-
тона с его портретами, они 
были несовершенны по ис-
полнению, но политическое 
значение их появление имело 
огромное. 

Для миллионов трудящихся 
России В. И. Ленин был знаме-
нем в их борьбе за новый мир, 
каждый хотел знать в лицо во-
ждя революции, и использова-
ние значков в этих условиях было 
важным фактором. Первым и са-
мым распространенным ленин-
ским значком был жетон, на ли-
цевой стороне которого воспро-
изведено погрудное изображе-
ние Владимира Ильича. Внизу 
по ободку автограф: «В. Ульянов 
(Ленин)». 31 января 1918 г.». На 
оборотной стороне в центре – 
пятиконечная звезда с вписан-
ным в нее плугом и молотом. 
Даты «1917 – 1918 Х/25». По 
окружности надпись: «РСФСР. 
В память 1-й годовщине». Дата 
установления Советской власти 
дана по старому стилю. Звезда 
с плугом и молотом была первой 
эмблемой Красной Армии. 

А что означает автограф В. И. 
Ленина и дата – 31 января 1918 
года? То, что оригиналом для 
создания жетона послужил пор-
трет В. И. Ленина, сделанный в 
январе 1918 года в Смольном. 
Портрет предназначался для 
книги «Сочинения В. И. Ленина». 
Ленин поставил автограф и дату 
съемки – 31 января 1918 года. 
Этот снимок стал официальным 
портретом руководителя Совет-
ского государства. Кто художник, 
перерисовавший портрет на зна-
чок, – неизвестно. Где изготов-
лен – тоже. Очевидно, в Москве, 
на фабрике Кучкина. И еще два 
значка-жетона с портретами В. 
И. Ленина. Они тоже выпущены в 
1918 году по той же фотографии 
М. С. Наппельбаума. На их об-

ратной стороне текст: «Да здрав-
ствует Свобода Великого Трудо-
вого Народа. 25-го окт. 1917». В 
последующие годы значки с изо-
бражением Ленина выпускались, 
но не регулярно. Это объясняет-
ся тем, что В. И. Ленин не любил 
восхвалений в свой адрес, в том 
числе был против выпуска в его 
честь значков. 

В бывшем музее В. И. Лени-
на в Красноярске есть два знач-
ка 1922 года выпуска. Оба они 
металлические, видимо, жестя-
ные, сделаны в форме флажка, 
в центре которого – круг с вмон-
тированным в него портретом 
Владимира Ильича. Первый зна-
чок, поменьше размером, по-
крыт эмалью, текст «СССР» рас-
положен по косой линии справа 
от портрета Ленина. Второй зна-
чок – желтого (или золотистого) 
цвета, портрет Ленина в центре, 
слева от него буквы «СС», справа 
«СР» – «СССР».  В коллекции му-
зея есть и значок 1923 года, вы-
пущенный в честь 6-й годовщи-
ны Великого Октября. Выполнен 
он из металла (жести) в виде раз-
вевающегося Красного знамени, 
в центре которого – круг с встав-
ленным в него портретом В. И. 
Ленина. Слева от портрета циф-
ра «6», справа надпись «ЛЕ» (бук-
ва «Т», возможно, не получилась 
при штамповке).

Однако, не разрешая выпу-
скать значков в его честь, Ленин 
был пропагандистом новых тра-
диций и обычаев. Участвуя в ре-
волюционных празднествах того 
времени, он носил на лацкане 
пиджака значки, красные бан-
ты, тем самым утверждая обще-
ственное значение значков как 
средства пропаганды нового 
строя. Много значков с портре-
том Ленина появилось во вре-
мя его похорон. Это были траур-
ные значки, сделанные в типо-
графиях из бумаги или красного 
сатина. Позднее стали появлять-
ся значки, изготовленные из ме-
талла. В глубокой скорби проща-
лись советские люди с Лениным. 
В заметке «В день похорон Ильи-
ча», опубликованной в субботнем 
номере «Известий» за 26 января 
1924 года, читаем: «В день по-
хорон в Москве будут бесплатно 
распространяться краткая био-

графия Ленина и некоторые из 
его речей по основным вопросам 
борьбы и освобождения рабоче-
го класса. В количестве десят-
ков тысяч экземпляров изготов-
ляются плакаты. В одних плака-
тах – биография Ильича, в других 
– история его болезни. На каж-
дом плакате в центре – портрет 
вождя. Изготовлены и будут раз-
даваться жетоны. Жетон – фор-
мы удлиненного овала: на ярко-
красном фоне – черные контуры 
портрета Ильича в позе орато-
ра на земном шаре, с протяну-
той вперед левой рукой, на зем-
ном шаре – серп и молот и даты 
рождения и смерти». Были выпу-
щены и другие значки, непосред-
ственно относящиеся к дням по-
хорон. Все они в черном траур-
ном обрамлении. После похорон 
их стали выпускать без траурно-
го оформления. 

В Красноярске, в бывшем ле-
нинском музее на Стрелке, есть 
два значка 1924 года. Первый 
выполнен круглым диаметром 
2,2 сантиметра. На черном фоне 
воспроизведены три фотогра-
фии В. И. Ленина – ребенка, юно-

ши, в зрелом возрасте, на всех 
фотографиях внизу надпись «В. 
И. Ленин»; фон фотографических 
изображений – ярко-красный. 
Второй значок – поменьше: диа-
метром около двух сантиметров. 
На красном фоне оплечный пор-
трет В. И. Ленина. Значок окайм-
лен черной траурной каймой. 
Аналогичных, так называемых 
«пуговичных», значков насчиты-
вается около двух десятков. По-
сле похорон Владимира Ильича 
тиражи траурных значков повто-

Носили у самого сердца
рялись многократно. Особенно 
это касается «пуговичных» знач-
ков, которые выпускались «част-
никами» (они брали патент на их 
изготовление и продажу). 

Спрос на ленинские значки 
был необычайно велик. 1924 год 
оставил нам большую Лениниа-
ну в значках. Здесь и значки раз-
личных обществ – «Долой негра-
мотность», «Друг детей», «Смыч-
ка города с деревней»; значки, на 
которых запечатлен Мавзолей В. 
И. Ленина. Особенно много ми-
ниатюр с портретом Владимира 
Ильича. Сделаны они добротно, 
на серебре, покрытом горячей 
эмалью. Лениниана 1924 года 
отразила не только всенародную 
скорбь в связи с утратой вождя, 
но и веру в силу идей лениниз-
ма. Появились значки с надпися-
ми: «Умер Ленин, жив ленинизм», 
«Выполним заветы Ильича».

Седьмую годовщину Октября 
страна отмечала значками, выпу-
щенными Межрабпромом, Все-
рокомпромом, Доброхимом. Из-
вестны 15 различных значков с 
портретами Ленина. В бывшем 
Красноярском музее В. И. Ле-
нина есть один из них. Выпол-
нен, видимо, из жести. Красные, 
скрещенные серп и молот, венок 
из зеленых дубовых листьев, зо-
лотистого цвета шестерня, над 
которыми красная звездочка и 
римская цифра семь, располо-
женная слева и справа от звез-
дочки, образуют основание, на 
которое наложен круг с портре-
том В. И. Ленина. 

Значки первых лет Советской 
власти прислала в подарок еще 
создающемуся музею В. И. Ле-
нина в Красноярске москвичка 
Инна Николаевна Трифонова. 

…Коллекционирование ле-
нинских значков в Советском Со-
юзе было очень популярным, и 
значков выпускалось много. Са-
мые маленькие граждане СССР 
носили на груди пятиконечные 
звездочки октябрят с портретом 
Володи Ульянова (а сразу после 
смерти Ленина у них был значок 
с надписью: «Октябрята – внуча-
та Ильича»). Пионеры и комсо-
мольцы носили значки, на кото-
рых изображен профиль В. И. Ле-
нина. И на сотнях других значков 
есть портрет, профиль Владими-

ра Ильича или надпись: «Ленин», 
«Имени Ленина», «Ильич», «Име-
ни Ильича».

Желание иметь ленинские 
значки поразило меня в Болга-
рии в семидесятом году прошло-
го века. К нам, группе студентов 
МГУ, будущих журналистов, в ко-
торых в этой стране сразу без-
ошибочно узнавали советских 
людей, на площадях и улицах 
подходили старушки и старич-
ки, протягивали руки и просили: 
«Ленина дайте, Ленина дайте…». 
Мы дарили им захваченные с со-
бой значки, завязывались разго-
воры, и эти пожилые люди рас-
сказывали нам, что после рево-
люции эмигрировали в Болгарию 
и все годы скучают по Родине: «А 
сейчас в Москве украинские пес-
ни спивают?», – и они начинали 
тихонько петь любимые песни 
юности, и по щекам у них кати-
лись слезы, а значки Ленина они 
сжимали в сухих ладонях… Во 
время поездки во Францию че-
рез несколько лет мы, группа уже 
красноярских журналистов, за-
хватили большое количество ле-
нинских значков, и они все были 
приняты как сувениры с благо-
дарностью и французами, и рус-
скими эмигрантами. 

Общаясь часто с коллекцио-
нерами, я наблюдала самые раз-
нообразные виды оформления 
собраний значков. Одни были за-
креплены на картонных листах, 
другие хранились в поролоновых 
альбомах, третьи – в деревян-
ных рамах под стеклом. «Легкую» 
коллекцию на картоне прислал в 
дар Красноярскому музею В. И. 
Ленина в годы моей работы в нем 
ленинградец Абрам Александро-
вич Кракович, написав, что хочет, 

чтобы его коллекция не лежала 
на полке у него в квартире, а слу-
жила людям, расширяя их знания 
о Ленине. «Тяжелую» коллекцию 
под стеклом, которую мы втроем 
несли в музей, подарил, уезжая 
из Красноярска, генерал Вени-
амин Арсеньевич Волков, так он 
оставил память о себе на Крас-
ноярской земле. Много знач-
ков дарили ребята. Прикалыва-
ли обычно на ткань и привозили 
от имени класса и школы, а то и 
от себя лично, как сделал, напри-
мер, Артем Верясов в память о 
посещении музея. Тяжелый че-
модан с альбомами, в которых 
были собраны значки разных 
стран мира, посвященные В. И. 
Ленину, принес в музей красно-
ярец Виктор Филиппович Сума-
нов, работавший на Крастяжма-
ше. Здесь были значки Австрии, 
Болгарии, Польши, Чехослова-
кии, Финляндии, Франции, Кана-
ды, Кубы, Индии, Японии.   

Дарили музею значки се-
мьи коллекционеров. Так, жил в 
Красноярске Геронтий Игнатье-
вич Нечаев, коммунист, участник 
Великой Отечественной войны, 
полковник в отставке, работал в 
Сибирском технологическом ин-
ституте, увлекался фалеристи-
кой. Его жена подарила музею 
747 значков. Приехал в Красно-
ярск капитан II ранга, участник 
героической защиты Ленингра-
да во время вражеской блокады 
в Великую Отечественную вой-
ну Валентин Тимофеевич Щукин, 
который, как оказалось, увлек-
ся фалеристикой еще до войны. 
Первый значок подарил ему отец 
– он был посвящен 10-летию Ве-
ликого Октября и выполнен из 
золота; группа рабочих собрала 
деньги на его покупку и разыгра-
ла «по лотерее», так он достал-
ся отцу Валентина Тимофееви-
ча и был подарен мальчику… Это 
стало началом коллекции. Ва-
лентин Тимофеевич привез и по-
дарил музею коллекцию из 617 
значков. В Красноярске знач-
ки выпускало объединение «Су-
венир». Среди них были значки 
с изображением бывшей город-
ской библиотеки по улице Су-
рикова с надписью о том, что ее 
посещал В. И. Ленин. На другом 
значке – пароход «Св. Николай» и 

горюче-смазочными материа-
лами. В ответ на призыв работ-
ников Красноярской нефтебазы 
экономить нефтепродукты тру-
женики сельского хозяйства раз-
вернули краевое соревнование 
по бережному расходованию го-
рючего. Комбайнер Сахаптин-
ской МТС Назаровского района 
Волков сэкономил за уборочный 
сезон 1941 года около тонны со-
лярки. Трактористка Назаровской 
МТС Нина Хитяева, вспахавшая 
за 12 смен 50 гектаров пашни, сэ-
кономила 50 килограммов горю-
чего, трактористка Мария Копы-
лова – 250 килограммов. 

Посильный вклад в общее 
дело вносили учителя и школьни-
ки, служащие районных учрежде-
ний. Учащиеся Алтатской школы 
Назаровского района выработа-
ли за лето и осень 1941 года 5 300 
трудодней, школьники Пискунов-
ской школы Казачинского райо-
на в совхозе «Кемский» накопали 
за неделю более трех тысяч пудов 
картофеля. В селе Устьянск Абан-
ского района школьники собра-
ли 170 килограммов металлоло-
ма, а бригада из домохозяек рай-
центра в колхозе имени Ленина 
убрала 15 гектаров хлебов, зара-
ботанные трудодни перечислила 
в Фонд обороны. Школы Рыбин-
ского района за период уборки 
урожая выработали 27,6 тыся-
чи трудодней. Всего же по краю 
на помощь селу пришли десятки 
тысяч горожан, более 200 тысяч 
школьников и шесть тысяч учите-
лей. Колхозы и совхозы края сда-
ли государству 40 миллионов пу-
дов хлеба. Косовица их была за-
вершена даже на неделю раньше, 
чем в 1940 году.   

Однако трудности в органи-
зации сельхозпроизводства воз-
растали. Количество трудоспо-
собного населения в сельской 
местности края уменьшалось. 

Новой техники почти не поступа-
ло. Но и в этих условиях в 1943 
году 230 колхозов смогли выпол-
нить план сдачи зерна государ-
ству. В 1944 году, несмотря на 
уменьшение уборочных площа-
дей, хлеба было сдано больше, 
чем в предыдущем году, на 73 ты-
сячи пудов. 

Этого было недостаточно. В 
правительственной телеграмме 
в адрес руководства края 24 ав-
густа 1944 года отмечалось, что 
хлебозаготовки приобретают в 
этом году особое значение. «Ин-
тересы фронта и страны требу-
ют быстрейшего восстановления 
промышленности, транспорта и 
населенных пунктов, освобож-
денных от фашистских захват-
чиков, и задача состоит в том, – 
говорится далее в телеграмме, 
подписанной И. В. Сталиным, – 
чтобы привлечь всех колхозни-
ков, все свободное население 
сельской местности и городов на 
уборку урожая, отгрузку его госу-
дарству. В обстановке войны до-
рог каждый пуд хлеба».

Красноярский поэт Игнатий 
Рождественский эмоционально 
сказал в произведении «Стихи о 
хлебе»:

Нынче в крутом бою
Немцев громит страна.
Совесть спроси свою:
Сдал ли ты хлеб сполна?
Хлеб, что не сдан тобой,
Это – проигранный бой,
Это – сраженный солдат,
Может, твой сын иль брат,
Слезы вдовы и сирот,
Лютой неволи мрак,
Это – невзятый дот
И неубитый враг,
Это – остывший мотор,
Это – заглохший сад,
Это – тяжелый укор,
Этого не простят!
В стужу, в туман, в пургу
К новым иди боям…
Хлеб – это смерть врагу,
Хлеб – это жизнь друзьям.
В ответ на призыв прави-

тельства о дополнительной сда-
че хлеба в Фонд обороны возоб-
новилась традиция так называе-
мых «красных обозов». Тружени-
ки колхоза «Красный хлебороб» 
Иланского района обратились 
ко всем колхозникам и работ-
никам совхозов края с предло-
жением усилить помощь фрон-

ту и организовать в январе 1944 
года всекраевой «красный обоз» 
с хлебом. «Красный хлебороб», 
досрочно выполнив план хлебо-
заготовок, уже сдал в Фонд Крас-
ной Армии 900 пудов хлеба. Кол-
хозы Уярского района вывезли на 
пункты «Заготзерно» 500 центне-
ров хлеба. Первым в районе на 
30 подводах привез на элеватор 
72 центнера зерна колхоз имени 
XVIII партсъезда. Следом пришел 
обоз с 48 центнерами зерна из 
колхоза «Красный Уяр». Колхоз-
ники сельхозяйственной артели 
«Новая жизнь» вывезли 45 цент-
неров, колхоз имени Молотова – 
43 центнера. Колхоз «Красноар-
меец» Тузлуковского сельсовета 
Боготольского района сдал сверх 
плана в Фонд обороны 1 500 пу-
дов хлеба, колхоз «Красный пар-
тизан» этого же района – 1 080 
пудов. 

Победа рождалась на фронте, 
оружие ковалось в тылу. Из наше-
го края шли на фронт эшелоны с 
минами и снарядами, сделанны-
ми руками женщин и подрост-
ков. Шли вагоны с хлебом, вален-
ками, полушубками. Трудящиеся 
города Красноярска в качестве 
первомайских подарков отправи-
ли на фронт 20 апреля 1942 года: 
полушубков – 1 980, ватных брюк 
– 6 000 пар, теплых шлемов – 15 
825 пар.

Труженики Рыбинского рай-
она отправили воинам Красной 
Армии теплых вещей более 2 600 
штук, мяса, масла, овощей и дру-
гих продуктов – 210 тонн, собра-
ли на строительство танковой ко-
лонны 2 317 тысяч рублей.         

Ежегодно к праздникам сиби-
ряки-красноярцы отправляли на 
фронт большое количество кол-
лективных и индивидуальных по-
сылок. Подарки посылались и за-
щитникам Ленинграда, и бойцам 
Карельского фронта, над войска-
ми которого они шефствовали. 

4 сентября 1942 года в Ле-
нинград был отправлен эшелон с 
продуктами для защитников ве-
ликого города, 13 октября  эше-
лон из 60 вагонов ушел на Ка-
рельский фронт. Ассортимент по-
дарков: картофель, соленая ка-
пуста, сухари, мука, крупа, мед, 
овощи, табак, кедровые орехи. В 
ответ на присланное воины бла-
годарили сибиряков теплыми 

письмами. Летчики авиационного 
полка, сформированного из крас-
ноярцев, писали: «На днях мы по-
лучили ваши подарки, слушали 
выступление ваших делегатов о 
героическом труде в тылу. Ваша 
работа вдохновляет нас и застав-
ляет еще крепче бить врага. Мы 
сделаем для победы все, не жа-
лея ни сил, ни самой жизни».

Тыл работал на пределе физи-
ческих возможностей. Фонд обо-
роны в значительной мере попол-
нялся и за счет личных сбереже-
ний трудящихся. Денежные сред-
ства, ценные вещи собирались на 
строительство танков, самолетов 
для Красной Армии.

Мы помним самоотвержен-
ный поступок саратовского кол-
хозника Ферапонта Головатого, 
внесшего на покупку боевого са-
молета 100 тысяч рублей. Опу-
бликованное заявление патрио-
та обошло все уголки страны, о 
нем знал каждый боец. Нашлись 
последователи Ф. Головатого и у 
нас в крае. Председатель колхо-
за «Память Чкалова» Березовско-
го района К. Я. Мордовский внес 
такую же сумму, колхоз имени Во-
рошилова Енисейского района – 
1,3 миллиона рублей. Колхозница 
сельхозартели «Гудок» Советско-
го района Крестинья Спиридо-
новна Шумкова внесла на стро-
ительство самолета 121 тысячу 
рублей, сказав при этом: «Пусть 
мои земляки на этом самоле-
те беспощадно громят фашист-
ских варваров. Пусть эта машина 
в боевом строю с сотнями других 
самолетов, построенных на тру-
довые сбережения колхозников, 
приблизит нашу победу».

Татьяна Андреевна Орлова из 
колхоза «Путь в коммуну» Совет-
ского района внесла в Госбанк 40 
тысяч рублей, сказав, что муж ее 
– танкист Иван Орлов – на боевой 
машине будет нести смерть гит-
леровским бандитам.

Уже к началу 1943 года в рай-
онные отделения Госбанка в крае 
было внесено наличными и обли-
гациями около девяти миллионов 
рублей. Особенно активно прохо-
дил сбор средств в Канском, Еме-
льяновском, Назаровском рай-
онах, в каждом из них сумма со-
бранного равнялась почти мил-
лиону рублей. В краевом центре 
к началу 1943 года сумма со-

бранных средств на строитель-
ство боевых машин составила 3,4 
миллиона рублей. 

Всего за годы войны крас-
ноярцы внесли в фонд обороны 
только наличными и облигаци-
ями около двух миллиардов ру-
блей. На эти средства были по-
строены танковые колонны, эска-
дрильи самолетов, создано дру-
гое вооружение для Красной 
Армии. 

Помогая освобожденным от 
оккупации районам страны, си-
биряки-красноярцы отправляли 
эшелоны со строительными ма-
териалами, топливом, лесом, ма-
шинами, продуктами, скотом, се-
менами… Все это передавалось 
безвозмездно. К примеру, Ры-
бинский район отправил колхо-
зам и совхозам Новосокольниче-
ского района Псковской области 
в декабре 1944 года 16 лошадей, 
52 коровы, 217 овец, 27 свиней, 
86 голов птицы, 218 центнеров 
картофеля. Труженики колхоза 
имени Коминтерна Назаровско-
го района послали подшефно-
му колхозу «Единый путь» Орлов-
ской области 20 голов крупного 
рогатого скота, 30 овец и две ло-
шади. 

Всего только с февраля по 
май 1942 года для Калининской 
(ныне Тверской) и Московской 
областей из края было отправле-
но 180 тысяч пудов семян и 24,5 
тысячи голов скота. В Ростов-
скую область совхозы края от-
правили 500 тракторов и инвен-
тарь к ним. Промышленные пред-
приятия края отправили осво-
божденным районам более 600 
наименований оборудования. 

Заботой и вниманием согре-
вали красноярцы раненых бой-
цов, лечившихся в госпиталях 
края, детей, эвакуированных из 
западных областей, и детей, чьи 
отцы погибли на фронте. Кол-
хозники Абанского района взя-
ли шефство над госпиталем, обе-
спечивая раненых мясом, мас-
лом, яйцами, картофелем и дру-
гими продуктами. В колхозе 
«Новая деревня» (с. Турово) из 
общественного фонда выдели-
ли центнер свежего творога, пять 
килограммов масла, пять цент-
неров картофеля свежего уро-
жая, два центнера капусты. Кол-
хоз имени Крупской того же рай-

она выделил центнер мяса, де-
сять килограммов масла, сто 
штук яиц. 

Большая помощь оказыва-
лась и семьям фронтовиков. В 
марте 1944 года в газете «Прав-
да» была опубликована статья 
секретаря Красноярского край-
кома ВКП(б) Голубева «Все – для 
фронта, все – для победы!», рас-
сказывающая о многообразной 
помощи, оказываемой тружени-
ками края семьям фронтовиков. 
Только в 1943 году им было вы-
дано свыше двух миллионов ру-
блей, более 46,5 тысячи пар те-
плой и кожаной обуви, 43 тысячи 
метров мануфактуры, выделено 
более 800 голов крупного рога-
того скота.

Летом 1943 года около 30 ты-
сяч детей отдохнули в пионерских 
лагерях и на детских площадках. 
Для сирот было открыто 54 дет-
ских дома, 240 детей переданы 
на воспитание в семьи рабочих и 
колхозников. Только один пред-
седатель колхоза «Дружная де-
ревня» Рыбинского района това-
рищ Ховрин взял на воспитание 
четырех детей.               

Всего же за годы войны тру-
дящиеся края внесли в фонд по-
мощи семьям фронтовиков и ин-
валидов войны свыше 18 милли-
онов рублей, 101,5 тысячи пар 
обуви, 142 тысячи комплектов 
одежды, более 590 тысяч пудов 
продовольствия. 

В одиночку никто не смог бы 
ни физически, ни психологически 
всего этого пережить. Однако все 
вынесли советские люди в тылу, и 
вынесли потому, что их труд был 
коллективным и они вместе за-
щищали свою Советскую Родину. 
Чувство всеобщности испытаний, 
переживания за родных фронто-
виков, за всю огромную ДЕРЖА-
ВУ вселяли в души тысяч и тысяч 
сибиряков-красноярцев небыва-
лую коллективную силу, которая 
и помогла ПОБЕДИТЬ в Великой 
Отечественной войне.

Подготовил Борис КУЗИН 
по материалам фондов Крас-
ноярского государственного 
бюджетного учреждения «Го-
сударственный архив Крас-
ноярского края». Публикация 
предоставлена Красноярским 
краевым общественным уч-
реждением «Реликвия».

(Окончание. 
Начало на 3-й стр.)

дана надпись «Музей-пароход на 
Енисее». На двух разных значках 
– памятник В. И. Ленину на пло-
щади Революции в Красноярске. 
Два вида значков были выпуще-
ны в честь открытия Краснояр-
ского ленинского музея. Эскизы 
их разработал художник В. За-
йков. Выпущены они тоже Крас-
ноярским объединением «Су-
венир» из алюминия, покрытого 
красной, золотистой эмалью.  

В СССР были и наградные 
знаки с изображением В. И. Ле-
нина. Самый главный из них – 
Почетный знак лауреата Ленин-
ской премии, которая вручалась 
советским ученым – одному лицу 
один раз в жизни. Постанов-
ление «Об учреждении премий 
имени В. И. Ленина за научные 
работы» было принято в июне 
1925 года Советом Народных Ко-
миссаров СССР. Первых лауре-
атов Ленинской премии страна 
узнала 17 августа 1926 года. Ими 
стали: В. А. Обручев – советский 
геолог и географ, Н. И. Вавилов 
– агроном-ботаник, Д. Н. Пря-
нишников – агрохимик. В 1927 
году Ленинскую премию получи-
ли: В. П. Воробьев – анатом, при-
нимавший участие в сохранении 
тела В. И. Ленина, Д. Р. Рязанов – 
автор работ по истории револю-
ционной мысли, и другие ученые. 
Сергей Леонидович Тихомиров, 
работавший на Красноярском 
металлургическом заводе име-
ни В. И. Ленина, свою Ленинскую 
премию он получил в 1963 году 
на Куйбышевском металлургиче-
ском заводе. Ленинские значки в 
наше советское время носили у 
самого сердца, дарили друзьям, 
знакомым и незнакомым людям 
– как приятный подарок, свиде-
тельствующий, что нам, совет-
ским людям, дорого все, что свя-
зано с Лениным. 
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Использована литература:
В. Н. Ильинский. Геральди-

ка Трудовой славы. М., 1979; 
В. Н. Ильинский. Значки и 

их коллекционирование. М., 
1976; 

Л. П. Ажар. Красноярские 
значки (журнал «Енисей», № 3, 
1978); 

Э. Д. Грибанов. Медицина в 
необычном. М., 1988.  

Эхо юбилея Великой Победы. Красноярский край в годы войны

На едином дыхании

Памяти 
товарища

22 июня 2010 года на 45-м 
году жизни после тяжелой бо-
лезни скончался  Александр 
Георгиевич Лебедев  – глав-
ный врач санатория-профи-
лактория ОАО «ПО «Электро-
химический завод», депутат  
Совета  депутатов ЗАТО Зеле-
ногорска.

После окончания  Красно-
ярского медицинского инсти-
тута по специальности «лечеб-
ное дело» в 1988 году, Алек-
сандр Георгиевич  начал тру-
довую деятельность в МСЧ-42 
г. Зеленогорска в должности 
врача-психиатра. За корот-
кий промежуток времени за-
рекомендовал себя квалифи-
цированным врачом-психиа-
тром, проявил организатор-
ские способности, и с 1994 
года был назначен на долж-
ность заведующего психонев-
рологическим диспансером, 
главным психиатром МСЧ-42.

Александр Георгиевич был 
человеком, исключительно 
преданным интересам дела, 
решительным, способным  
справляться с работой высо-
кой сложности. 

В 2010 году он был избран 
депутатом Совета  депутатов 
ЗАТО Зеленогорска XVII созы-
ва по общетерриториальному 
списку КПРФ. Александр Ге-
оргиевич не состоял в рядах 
партии, но всегда разделял 
идеи социальной справедли-
вости и был верен идеалам 
советской эпохи. Став депу-
татом, Александр Георгиевич 
принял решение вступить в 
ряды КПРФ. Но не успел — по-
мешала болезнь. 

Зеленогорское местное 
отделение КПРФ скорбит 
по поводу кончины това-
рища и выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким Александра Геор-
гиевича. 

Сибиряки-красноярцы давали клятву неустанно трудиться для Победы

Кавказские 
пленники

Когда российские лидеры говорят об угрозах безопасно-
сти, они обычно упоминают о расширении НАТО и системе 
ПРО США в Восточной Европе, пишут в своей статье, вы-
ложенной на сайте The New York Times Чарльз Кинг, про-
фессор Джорджтаунского университета, и Раджан Менон, 
профессор университета Лихай и Городского университета 
Нью-Йорка. Но неумолимое насилие на российском Север-

р ф р у р р у р

ном Кавказе демонстрирует, что крайняя опасность гнездит-
ся внутри России, добавляют авторы.  «Администрация Мед-
ведева вернулась к методам Российской империи – старается 
купить региональных чиновников и увеличивает на Север-
ном Кавказе численность военных и милиционеров», –  го-
ворится в статье. – Но, по мнению авторов, это не устраняет 
глубинных проблем: безработицы, разгула коррупции и ре-
прессивности местных властей. 

Среди местных мусульман есть и боевики, но Москва не-
правомерно сводит недовольство к деятельности экстреми-
стов и их союзников вроде «Аль-Каиды», считают авторы. По 
их мнению, в северокавказских мечетях преобладают не за-
коренелые джихадисты, а молодежь, которая ищет какого-то 
просвета в своей тяжелой жизни. «Однако когда некоторые 
из этих молодых людей возвращаются после работы в Тур-
ции или учебы в Египте, местные и федеральные спецслуж-
бы преследуют их и даже убивают, предполагая, что за грани-
цей они впитали экстремистские настроения», – пишут авто-
ры. Поэтому многие становятся исламистами, а другие при-
ходят в ряды исламистов, чтобы отомстить за родственников. 

Северный Кавказ должен занять равноправное место в 
структуре российского государства, рекомендуют авторы. 
Пока российское государство наводит там порядок силой и 
руками наместников, регион останется докучливым экзоти-
ческим придатком и будет экспортировать насилие в осталь-
ную Россию, считают они. 

До встречи в августе!
Дорогие друзья! Наш немногочисленный 

коллектив уходит в традиционный июльский 
отпуск. Спасибо всем, кто был с нами, кто 

у

поддерживал нас добрым словом, направлял 
у

замечаниями и предложениями.
Пауза – это не только отдых, но и время для  

оценок. Вместе с вами, дорогие читатели, мы 
сделаем всё для того, чтобы газета стала луч-
ше, боевитее, чтобы голос народного протеста 

у

звучал громче. К этому обязывает наш юби-
лей: 5 сентября нынешнего года исполняется 

у у

10 лет со дня выхода первого номера газеты 
«За Победу!»

До встречи в августе: первый номер после 
паузы выйдет 3 августа 2010 года.


